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Савва МАМОНТОВСавва МАМОНТОВ

Первый весенний месяц 
малоприятен по погодным 
условиям. Особенно в на-

шей средней полосе. Однако грязь, 
слякоть, промозглость и сырость 
с лихвой компенсируются уве-
ренно растущим световым днем, 
солнцем, все чаще радующим нас 
своим светом и теплом и, самое 
главное, хорошим весенним на-
строением. Постепенно оживает 
жизнь, природа, всякие там птич-
ки–зверушки, да и люди каждый 
год именно в начале весны ждут 
чего–то нового, радостного и до-
брого. Не случайно, что на мар-
товские иды (15 марта) у древних 
римлян начинался новый год. Да 
и в дохристианской Руси тоже но-
вый год встречали именно в марте.

По традиции каждый наш рей-
тинг вот уже в течение года мы 
начинаем с новостей о ходе спе-
циальной военной операции, о на-
ших героях на передовой и всемер-
ной поддержке военнослужащих и 
их семей на родной Смоленщине. 
Однако события середины марта 
2023 года закономерно послужили 
поводом немного изменить наш 
ход повествования.

17 марта подал в отставку гу-
бернатор Смоленской области 
Алексей Островский. Новым гла-
вой региона (временно исполня-
ющим обязанности губернатора) 
был назначен Василий Анохин. И 
это событие по своей значимости, 
несомненно, стало для большин-
ства смолян главным событием 

не только марта, но и, возможно, 
всего года. Не вдаваясь во все пе-
рипетии возвращения Анохина на 
смоленскую землю (об этом читай-
те в нашем отдельном материале), 
отметим, что одним из самых пер-
вых его действий на новом посту 
стало внесение изменений в про-
фильный указ, по которым меры 
социальных поддержки, ранее рас-
пространявшиеся на семьи моби-
лизованных жителей Смоленской 
области, теперь распространяются 
и на семьи добровольцев.

В пакет из пятнадцати мер под-
держки, в том числе, входит пре-
доставление бесплатных горячих 
завтраков школьникам с 5–го по 
11–й класс, единовременная де-
нежная компенсация затрат на 

Всякое начало трудно
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догазификацию, освобождение от 
платы за посещение детьми смо-
ленских областных и муниципаль-
ных детских садов, назначение 
социальных стипендий студентам 
очной формы обучения.

Кроме того, туда относятся вне-
очередное зачисление в дошколь-
ные образовательные организа-
ции, содействие при необходимо-
сти в поиске работы, социальное 
обслуживание членов семей до-
бровольцев СВО из Смоленской 
области — граждан пожилого 
возраста и инвалидов на дому, и 
другие, — уточнил глава региона.

«Держу вопросы социального 
обеспечения смоленских участни-
ков спецоперации и членов их семей 
в фокусе особо внимания», — обо-
значил в социальных сетях Васи-
лий Анохин.

Помимо этого, одним из первых 
публичный действий нового руко-
водителя области стали встреча с 
представителями творческих со-
юзов и профессиональных объ-
единений Смоленской области, а 
также награждение лучших пред-
ставителей сферы культуры. На по-
следней Василий Анохин озвучил 
планы на текущий год:

«Это капитальный ремонт 4–х 
сельских Домов культуры и 2–х 
детских школ искусств, создание 
2–х виртуальных концертных за-
лов, а также приобретение авто-
клубов для 3–х районов. Кроме это-
го, отремонтируем 3 муниципаль-
ных музея, еще 5 музеев оснастим 
современным оборудованием. Для 
8 детских школ искусств закупим 
новые музыкальные инструменты, 
оборудование и учебную литерату-
ру. Будем решать и другие задачи 
отрасли».

Пожелаем Анохину успехов на 
новом для него поприще. Как го-
ворится, лиха беда начало. Или, 

переводя на общедоступный, труд-
нее всего начать — дальше будет 
легче.

Медицина 
в приоритете

Одним из главных и приоритетных 
направлений своей деятельности 
на посту руководителя Смолен-
ской области Василий Анохин на-
звал развитие региональной ме-
дицины. Посмотрим, что же было 
интересного в этой важнейшей 
для всех нас сфере жизни в марте 
2023 года.

Начался месяц с хорошей но-
вости о том, что в смоленский 
онкодиспансер было закупле-
но новое оборудование. Теперь 
помогать смолянам в борьбе со 
страшными заболеваниями будет 
линейный ускоритель — совре-
менный аппарат для проведения 
лучевой терапии за 110 млн ру-
блей. Ещё одной покупкой стал 
уникальный для нашего региона 
аппарат однофотонной эмисси-
онной компьютерной томогра-
фии (ОФЭКТ), который будет в 

дальнейшем перенесен в новый 
онкологический диспансер в 
поселке Вишенки в Смоленске. 
ОФЭКТ применяется для совре-
менной лучевой диагностики 
опухолей головного мозга, рака 
молочной железы. Данная тех-
нология позволяет формировать 
3D–изображение исследуемой 
зоны. Для размещения аппарата 
на территории диспансера смон-
тирована специальная модульная 
конструкция.

Еще одно смоленское медуч-
реждение было оснащено новым 
оборудованием на 86 миллионов 
рублей в марте. Им стала больни-
ца медицинской реабилитации.

В ходе реализации федераль-
ного проекта было закуплено 143 
наименования медицинских из-
делий, которыми оснащены не-
врологическое, ортопедическое и 
физиотерапевтическое отделения 
больницы.

«Благодаря мобильности и пор-
тативности современного обо-
рудования изменен принцип по-
строения программ медицинской 
реабилитации. От групповых про-
грамм наши специалисты перешли 
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к индивидуальным, подбираемым 
под задачи одного конкретного па-
циента», — рассказала начальник 
профильного департамента Ольга 
Стунжас.

Для более комфортного пребы-
вания пациентов все кровати заме-
нены на современные многофунк-
циональные, с электроприводом.

Новые тренажеры с биологиче-
ской обратной связью и координа-
торные прикроватные тренажеры 
позволяют оказывать помощь по 
медицинской реабилитации паци-
ентам непосредственно в палате. 
Также закуплены вертикализато-
ры, в коридорах и залах ЛФК уста-
новлены рельсовые системы для 
восстановления навыков ходьбы, 
они позволили открыть новые на-
правления реабилитации для па-
циентов с поражением ЦНС, пере-
несших инсульты.

Приобретенный терапевтиче-
ский высокочастотный транскра-
ниальный магнитный стимулятор 
TAMAS помогает пациенту после 
перенесенного инсульта сокра-
тить время для восстановления 
навыков.

Кроме того, закуплены совре-
менные аппараты для пассивной 
разработки суставов верхних и 
нижних конечностей, которые 
позволяют сократить время вос-
становления пациента после опе-
раций по эндопротезированию и 
различных травм.

Современные высокочастот-
ные аппараты магнитотерапии, 
ультразвуковой и лазеротерапии 
позволяют увеличить пропускную 
способность пациентов, в том чис-
ле, проходящих медицинскую реа-
билитацию амбулаторно.

Ольга Стунжас отметила, что 
закупленный в рамках програм-
мы индивидуальный уникальный 
аппарат для пассивной разработ-

ки шейного отдела позвоночника 
«Оксифлекс» позволяет снизить 
болевой синдром, увеличить диа-
пазон движений в шее, уменьшить 
хронические головные боли и боли 
в верхних конечностях.

Сейчас в стране доступны пока 
только два таких терапевтических 
лечебных устройства, использую-
щих передовую робототехнику, в 
Челябинске и в Смоленске. Лече-
ние на новом оборудовании уже 
получили более 150 смолян.

Не обделяются вниманием в 
плане переоснащения и модер-
низации медицинского обору-

дования и районные больницы 
Смоленской области. В нынеш-
нем году для обеспечения доступ-
ности медицинской помощи жи-
телям отдаленных сел и деревень 
Кардымовского района Смолен-
ской области планируется поста-
вить в центральную райбольницу 
передвижные медкомплекс и флю-
оромаммограф, а также закупить 
рентгеновский маммографиче-
ский цифровой аппарат.

Кроме этого, в планах — за-
вершение капитальных ремонтов 
поликлиники и фельдшерско–аку-
шерского пункта в деревне Со-
ловьёво, а также приобретение 
комплекта оснащения ФАПа в Не-
тризово. Новый ФАП может на-
чать свою работу в начале июля 
этого года.

Станция скорой медицинской 
помощи собрала для смолян все 
основные номера лечебных за-
ведений Смоленска. Это сделано 
для того, чтобы смоляне смогли 
оперативно получить доступ к 
тому или иному учреждению, ко-

торое отвечает их потребностям в 
данный момент. 

В перечень вошли Красный 
крест, областная клиническая 
больница, железнодорожная боль-
ница, больница на Покровке, пе-
ринатальный центр, роддом на 
Кирова, областная детская боль-
ница, детская клиническая боль-
ница, госпиталь ветеранов войны, 
военный госпиталь, областная 
психиатрическая больница, он-
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кологический и наркологический 
диспансеры. 

Телефоны этих медучреждений 
были опубликованы на сайте ин-
формагентства «О чем говорит Смо-
ленск» (smolensk–i.ru) 13 марта.

И еще одна новость. В Смолен-
ской области в марте вышел 
первый номер новой областной 
ежемесячной газеты «Смолен-
ская медицина». Она будет рас-
сказывать о медицинских учреж-
дениях Смоленщины, о лучших 
смоленских врачах современно-
сти и прошлого, о профилактике 

и лечении самых разнообразных 
заболеваний. Кроме того, в «Смо-
ленской медицине» приводится 
необходимая справочная инфор-
мация, полезные советы по веде-
нию ЗОЖ и многое другое. Новое 
издание имеет самый большой ти-
раж из всех печатных региональ-
ных СМИ (50 тысяч экземпляров) 
и распространяется бесплатно во 
всех муниципальных образовани-
ях Смоленской области.

Верной дорогой 
идете, товарищи!

Среди комментариев смолян к пер-
вому обращению в соцсети нового 
главы региона лидирующее место 
занимали, пожалуй, жалобы жите-
лей как Смоленска, так и районов 
на состояние местных дорог.

Упреки эти во многом спра-
ведливы. Но говорить, что в этом 
направлении вообще ничего не 
делается, было бы совсем неспра-
ведливо. Хотя именно первый ве-

сенний месяц, как обычно, обна-
жает многие проблемы состояния 
дорожной сети, когда вместе со 
снегом зачастую сходит и асфаль-
товое покрытие.

Согласно планам «Смоленскав-
тодора», озвученным в марте, в те-
чение 2023 года будут отремонти-
рованы 11 улиц Смоленска. Работы 
проведут в рамках национального 
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги».

Запланирован ремонт двух 
участков улицы Шевченко, улиц 
Шейна, Пригородная, Полевая, 
Соболева (от ул. Соболева,8 до 
ул. Шейна), Румянцева (от ул. 
Шевченко до ул. 25 Сентября), 
Памфилова, Черняховского, Мо-
сковский Большак (от д. 33 по ул. 
Московский Большак до д.1 по 
ул. Калинина), 3–й Свердловский 
переулок. Самыми масштабными 
станут работы по улице Шевчен-
ко. Будет восстановлено дорожное 
покрытие на участке протяженно-
стью более полутора километров.

Также будет отремонтирована 
улица Раевского от проспекта Гага-
рина до улицы Памфилова. В рам-
ках этого ремонта будет выполне-
но фрезерование существующего 
дорожного покрытия, устройство 
двух слоев асфальтобетонного по-
крытия, устройство тротуаров, за-
мена средств обустройства автомо-
бильной дороги.

Масштабные дорожные работы 
предусмотрены и в области. В по-
рядок будут приведены три участ-
ка автодороги Ольша—Велиж—
Усвяты—Невель (почти 17 км) в 
Велижском районе, а также более 
25,5 км автодороги Рославль—Ель-
ня—Дорогобуж—Сафоново в Ель-
нинском районе. 

Запланирован ремонт участков 
автодороги «Орел—Брянск—Смо-
ленск—граница с Республикой 
Беларусь» — Шумячи (более 31 
км), ремонт двух участков авто-
дороги Витязи—Духовщина—Бе-
лый—Нелидово, связывающей 
Смоленскую и Тверскую область, 
в Кардымовском и Духовщинском 
районах (почти 15 км), ремонт бо-
лее 11 км автодороги от трассы М1 
Беларусь через Хмелиту в поселок 
Холм–Жирковский. Еще 12,7 км 
этой дороги отремонтируют в Яр-
цевском районе.



7№3 // 31 марта 7

рейтинг событий

Кроме этого, будет продолжен 
ремонт обходов райцентров, по-
зволяющих пустить транзитный 
транспорт мимо населенных пун-
ктов. В планах — ремонт более 4 
км обхода Новодугино, более 4,5 
км обхода Сафоново и более 7,5 
км обхода Починка. Также запла-
нирован ремонт участка 1,8 км 
автодороги на подъезде к Починку.

В ходе ремонта планируется на 
всех участках произвести фрезеро-
вание, устройство асфальтобетон-
ного покрытия, укрепление обо-
чин и иные мероприятия.

Помимо такого «громадья пла-
нов» никуда не деться смоленским 
дорожникам от набившего всем 
оскомину, но абсолютно незаме-
нимого в наших реалиях «ямочно-
го ремонта». Это действо на улицах 
Смоленска начнется в уже апреле.

«В апреле «Смоленскавтодор» 
в рамках работ по содержанию 
приступит к ямочному ремонту 
на улично–дорожной сети города 
Смоленска. По мере просыхания 

дорог работы по заделке выбоин 
будут продолжены в ежедневном 
режиме. Ориентировочно с 1 апре-
ля производство работ по заделке 
выбоин выйдет на полную мощ-
ность», — сообщили в дорожном 
предприятии.

В первую очередь работы за-
планированы на магистральных 
улицах, затем на небольших ули-
цах, а затем и в межквартальных 
проездах.

Весеннее обострение

Иначе и не скажешь. Очень уж 
много новостей с откровенно кри-
минальным душком. 

Очередная преступная схе-
ма вскрылась на Смоленской 
таможне сотрудниками реги-
ональных управлений ФСБ и 
Следственного комитета России. 
37–летний инспектор отдела кон-
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троля за ввозом и оборотом това-
ров оказался в центре скандала 
после поимки на крупной взятке.

Выяснилось, что он в контакте с 
криминалитетом пытался дать взят-
ку своему коллеге за то, что тот по-
зволит провозить через госграницу 
транспорт с импортной продукцией 
и немаркированным табаком. За 
эту «услугу» мужчина предложил 
коллеге 220 тысяч рублей. 

«Сотрудник таможни, действуя 
в рамках оперативного мероприя-
тия, согласился на данное предло-
жение и в разные дни пропустил 
через границу 22 транспортных 
средства с импортным товаром, 
ввозимым с нарушением действу-
ющего российского законодатель-
ства. За совершенные незаконные 
действия в октябре прошлого года 
подозреваемый передал своему кол-
леге денежные средства в сумме 
120 тыс. рублей, оставшиеся 100 
тыс. рублей он передать не успел, 
поскольку его преступная деятель-
ность была пресечена сотрудни-
ками правоохранительных орга-
нов», — уточнили в следственном 
комитете по Смоленской области.

В отношении таможенника 
возбуждено уголовное дело, его 
поместили под домашний арест. 
Следователи продолжают выяс-
нять обстоятельства и подробно-
сти произошедшего.

К акой–то ненорма льный 
устроил стрельбу во дворе мно-
гоквартирного дома на улице 
Фрунзе в Смоленске. После за-
держания выяснилось, что при-
частным к стрельбе оказался не-
трезвый житель Смоленска 1983 
года рождения.

В ходе обыска в его квартире 
полицейские изъяли у уличного 
стрелка пистолет и карабин. Там 
же обнаружили удостоверение 
одного из силовых ведомств с 
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признаками подделки, и, предпо-
ложительно, наркотики. Так себе 
наборчик! На несколько лет точно 
потянет.

Клептоман–кофеман украл 
кофеварку в одном из почтовых 
отделений Смоленска. После из-
учения видеозаписи полицейские 
выявили личность подозреваемого, 
им оказался ранее судимый без-
работный 42–летний смолянин. 
Мужчина был задержан, теперь ему 
грозит до 2 лет лишения свободы.

Ну и, конечно, весь регион 
потряс громкий криминальный 
скандал вокруг депутата Смо-
ленского горсовета Владими-
ра Бурдули (на фото слева). По 
оперативным материалам, полу-
ченным от сотрудников местного 
УФСБ, смоленские следователи 
возбудили уголовное дело по фак-
ту хищения средств из бюджета 
смоленского территориального 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования. В преступную 
деятельность народный избранник 
и занимающийся поставками ме-
доборудования коммерсант вовлек 
своего подчинённого, главврача 
одной из городских больниц и дру-
гих граждан.

С апреля 2020–го по август про-
шлого года они могли похитить и 
присвоить более 6,9 млн казённых 
рублей на специально завышен-
ных контрактах по поставке изде-
лий медицинского назначения для 
указанной смоленской больницы. 

Как удалось выявить силови-
кам, депутат–коммерсант зара-
нее узнал, что в рамках борьбы с 
распространением новой коро-
навирусной инфекции COVID–19 
государственные медицинские 
учреждения региона планируют 
закупать медицинские изделия без 
проведения торгов, у единственно-
го поставщика.

«С целью личного обогащения 
индивидуальный предприниматель 
разработал замысел по хищению 
бюджетных средств путем фор-
мирования аукционной докумен-
тации на поставку изделий ме-
дицинского назначения на основе 
коммерческих предложений от 
подконтрольных ему структур с 
завышенными ценами. К участию 
в плане были привлечены главврач 
смоленской больницы, с которым 
у предпринимателя были довери-
тельные отношения, и сотрудник 
аффилированной фирмы, специ-
ализирующейся на торговле фар-
мацевтической продукцией. Общее 
руководство осуществлял бизнес-
мен», — уточнили в пресс–службе 
регионального управления ФСБ.

Подчиненный Владимира Бур-
дули обеспечивал взаимодействие 
между организациями, используе-
мыми для формирования коммер-
ческих предложений, содержащих 
ложные сведения о рыночных це-
нах медизделий, осуществлял их 
поставки в лечебное учреждение 
Смоленска. А руководитель боль-
ницы обеспечивал заключение 
контрактов с нужными фирмами. 

Галопом по европам

Или коротко о важном. В 2023 
году в Смоленске проведут бла-
гоустройство трех обществен-
ных территорий и семи дворов. 
Работы пройдут в рамках програм-
мы «Формирование современной 
городской среды в городе Смо-
ленске».

«В 2023 году в план работ вклю-
чены следующие адреса: ул. Багра-
тиона, 8/1, проспект Гагарина, 
12в, ул. Докучаева, 4, ул. Тухачев-
ского, 5, ул. Нахимова,.27, ул. Шев-
ченко, 76, 78, ул. Ломоносова, 1/74, 

3», — рассказали в администрации 
Смоленска.

Кроме того, в 2023 году прове-
дут второй этап благоустройства 
Массового поля в парке «Лопа-
тинский сад» и первый этап бла-
гоустройства территории Солдат-
ского озера.

Есть в планах городской адми-
нистрации аналогичные работы 
и в городском парке Блонье. Его 
планируют сделать более комфорт-
ным, удобным и привлекательным 
для жителей и гостей Смоленска. 
При этом вырубать деревья и на-
рушать исторический вид парка 
не планируют.

После публичных обсуждений 
будут разработаны две концепции 
проекта благоустройства, которые 
представят вниманию смолян и 
вынесут на интернет–голосование.

Студент Смоленского государ-
ственного университета спорта 
Александр Терентьев стал сере-
бряным призером чемпионата 
России по лыжным гонкам. 

Соревнования проходили в Тю-
мени. В них принимали участие 
сильнейшие лыжники России.

«Среди мужчин победил Сергей 
Устюгов, второе место у маги-
странта Смоленского государ-
ственного университета спорта 
Александра Терентьева, третье 
место у Александра Большуно-
ва», — рассказали в СмолГУ.

Завершилась реставрация 
знаменитого «Теремка» из быв-
шего имения Тенишевых. Худож-
ники из Санкт–Петербурга смогли 
установить подлинные оттенки ро-
списи резного фасада Терема. Они 
добрались до первого слоя краски. 
Исходя из этого открытия, подби-
рались новые оттенки.

Кроме того, заменен кирпич по 
углам цоколя. Причем, его замени-
ли подлинным материалом.
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«На территории Талашкина со-
хранилась старая постройка, и ее 
фрагменты разобрали для того, 
чтобы подарить всем нам 500 
штук кирпича, подлинного с заво-
дов княгини Марии Клавдиевны Те-
нишевой», — рассказала научный 
сотрудник историко–архитектур-
ного комплекса «Теремок» Тамара 
Исаченко.

Реставраторы «отмыли» брев-
на, пропитали их составами про-
тив вредителей и огня. С дверей и 
окон сняли наличники, которых не 
было в начале XX века. Укреплена 
лестница на второй этаж.

Специалисты станции скорой 
медицинской помощи состави-
ли необычный список вещей, 
которые были извлечены из 
желудков смолян за последние 
полгода. В списке кроме обычного 
зубного протеза, монетки и пуго-
вицы оказались ещё и «ямайский 
доллар, кусочек стекла от игруш-
ки, гвоздь, большой подшипник, 
палочка для опрыскивания горла, 
железный болт, кусок зубной щёт-
ки, батарейка».

Медики заметили, что основ-
ная доля подобных вызовов при-
ходится на юных смолян — детей 
до пяти лет.

Печальная новость. На 64–м 
году жизни скоропостижно скон-
чался известный смоленский 
краевед–исследователь Игорь 
Владимирович Шкурлов. Долгие 
годы он был кадровым военным, 
затем работал в Смоленском госу-
дарственном музее–заповеднике, 
департаменте по культуре и госу-
дарственном архиве Смоленской 
области. Большую часть своей жиз-
ни посвятил краеведению. Мно-
го лет Шкурлова занимала тема 
участия Смоленщины и смолян в 
Отечественной войне 1812 года. 
За свои труды он был награжден 
крестом «За увековечение памяти 
Отечественной войны 1812 года».

Его коллеги из журнала «Край 
Смоленский», где Шкурлов был по-
стоянным автором — вел рубрику 
«Георгиевские кавалеры» — рас-
сказали:

«Последнюю свою статью в ре-
дакцию «Края Смоленского» Игорь 

Владимирович прислал 7 марта. 
Выйдет в свет она уже после его 
кончины. Светлая память этому 
подвижнику изучения культурно–
исторического наследия Смолен-
ского края».

Вполне возможно, что скоро 
на городских улицах Смоленска 
появится новая модель автобу-
са — МАЗ–203.047.

Новый транспорт для перевозки 
смолян — полностью низкополь-
ный, с электронным маршрутным 
указателем и системой видеона-
блюдения в салоне, уточнил город-
ской тематический паблик «ВКон-
такте», поделившись фото автобу-
са на территории муниципального 
предприятия «Автоколонна 1308».

По данным местных активистов 
общественного транспорта, в бли-
жайшее время в Смоленск приедет 
ещё один автобус для тестовой экс-
плуатации — но уже от другого, 
российского производителя.

Жители Смоленска возмути-
лись безграмотностью авторов 
афиш, которые расклеены по 
городу. В частности, интернет–
пользователи не оставили без 
внимания афишу комедийной 
драмы памяти Фаины Раневской. 
На постере, который не в одном 
экземпляре появился в Смоленске, 
красуется слово с ошибкой («офо-
ризмы»).

«Насмешка над русским языком. 
Грубая орфографическая ошибка 
на афишах культурного меропри-
ятия… Проверьте свою грамот-
ность, найдите ошибку», — про-
комментировал автор поста.

«Оптимизм — это недостаток 
информации», — любила повто-
рять в конце своей долгой жизни 
великая Фаина Георгиевна. Тем не 
менее, давайте быть оптимистами 
и ждать от жизни только хорошего, 
доброго и светлого. 
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Итак, прошло две недели 
после того, как Алексей 
Островский подал в от-

ставку, Владимир Путин её при-
нял и назначил врио губернато-
ра Смоленской области Василия 
Анохина. 

Только самые ленивые полито-
логи не прокомментировали смену 

власти в нашем регионе. Выска-
зались даже те, кто о ситуации в 
Смоленской области представле-
ния не имел вовсе. С умным видом 
эти господа порассуждали о якобы 
имевшем место «конфликте элит», 
необходимостью «укреплять эко-
номические и культурные связи с 
Белоруссией» и прочими штампа-

ми, не имеющие ничего общего с 
действительностью. 

Сейчас, когда первые эмоции 
от абсолютно неожиданной для 
многих «рокировки» улеглись, об-
ратимся к фактам, которые, если 
не рисуют четкие контуры, то хоть 
как–то проливают свет на произо-
шедший транзит власти. 

«Лучшее – сохраним, новое – 

построим». О транзите власти 

в Смоленской области
Пожалуй, впервые за многие годы смена главы Смоленской области произошла 

не в режиме скандального «снят за то–то и то–то». Произошел именно транзит власти. 

Что дальше?

Светлана САВЕНОК
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Пост сдал! 
Пост принял!

Самый многообещающий ком-
ментарий по поводу назначения 
врио губернатора Смоленской об-
ласти Василия Анохина прозвучал 
от вице–премьера России Марата 
Хуснуллина. Он напророчил Смо-
ленщине «рывок вперед» и пообе-
щал помощь для достижения этой 
цели «всеми силами».

«У Василия Николаевича огром-
ный опыт, он отвечал за регио-
нальную политику и когда ра-
ботал в моем секретариате, и 
потом в должности директора 
департамента. Уверен, что под 
его руководством регион сделает 

рывок вперед, а мы будем всеми си-
лами помогать в этом!»

Выступление полпреда прези-
дента в ЦФО Игоря Щеголева на 
процедуре представления врио 
губернатора Смоленской области 
Василия Анохина было построено 
в стиле: «лучшее — сохраним, но-
вое — построим». Именно такое 
напутствие он дал новому руково-
дителю региона, отметив вклад в 
развитие региона, который сделал 
прежний его глава Алексей Ост-
ровский.

Список задач, стоящих перед 
новым главой Щеголев опреде-
лил так:

«Смоленской области и всем жи-
телям региона сегодня очень нуж-
ны и новые перспективы, и точки 

роста. Этого можно достичь, в 
том числе повышая инвестици-
онную привлекательность обла-
сти, создавая условия для прихода 
новых компаний, создания новых 
производств, высокотехнологич-
ных предприятий и высокооплачи-
ваемых современных рабочих мест.

Требуется новый импульс для 
роста и в строительной отрасли, 
которая, как локомотив, может 
тянуть за собой и другие сферы 
экономики.

И, конечно, проведение специ-
альной военной операции также 
определяет круг первоочередных 
задач для руководства региона. Во–
первых, это поддержка военнослу-
жащих и членов их семей, оказание 
необходимой помощи беженцам. 

Укрепление в обществе, органах 
власти, в предпринимательской 
среде единения и сплочённости для 
решения задач СВО, поставленных 
главой государства. Достижение 
всех этих ориентиров невозмож-
но без общественной поддержки и 
народного доверия, которые мож-
но заслужить только реальными 
делами. Результатами, которые 
будут видны и понятны каждому 
жителю Смоленской области.

Над всем этим нужно много 
трудиться с тем, чтобы подойти 
к предстоящим губернаторским 
выборам по–настоящему своим, 
проверенным, народным губерна-
тором».

Разговор о будущем не обошелся 
без комплимента в адрес прежнего 

губернатора Алексея Островского. 
В частности, полпред подчеркнул, 
что Смоленская область — это ре-
гион с развитым потенциалом, и 
здесь есть база для дальнейшего 
поступательного развития.

В ответном слове после слов 
благодарности в адрес президен-
та за оказанное доверие Василий 
Анохин подчеркнул, что «за период 
руководства Алексея Островского 
было сделано многое в развитии 
экономики и социальной сферы».

Мы подробно остановились 
на этих цитатах не случайно. По-
жалуй, впервые за многие годы 
смена главы Смоленской области 
произошла не в режиме скандаль-
ного «снят за то–то и то–то». Про-
изошел именно транзит власти: 
Алексей Островский дальше идет 
работать в федеральные структу-
ры (по некоторым сведениям, в 
правительственные), а корабль 
под названием «Смоленская об-
ласть» продолжит свое плавание 
под управлением Василия Анохи-
на. Свою «базовую цель» он сфор-
мулировал следующим образом:

«Базовой целью своей работы я 
ставлю, в первую очередь, повыше-
ние качества жизни и благополу-
чия смолян. Основными задачами 
для себя и для своей команды вижу 
на ближайшую пятилетку следу-
ющее. Во–первых, повышение каче-
ства предоставления медицинской 
помощи, во–вторых, повышение 
доступности и качества образо-
вания, его востребованности в со-
временных реалиях. В–третьих, 
это своевременность и адресность 
социальной поддержки, особенно 
тех категорий населения, которые 
действительно в ней нуждают-
ся. Особенно — мобилизованным 
гражданам, участникам специ-
альной военной операции и членам 
их семей».

‘‘ Вопросы людей — это, по сути, мои вопросы 

и поручения. И если я говорю решить их, 

значит, надо решать. Оперативно 

и результативно
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Василий Николаевич Анохин родился 24 мая 1983 года в Москве. 

В 2005 году с отличием окончил Академию экономической безопасности МВД 

России по специальности «Финансы и кредит» и специализации «Налоговые 

расследования».

В 2009 прошел повышение квалификации в Академии народного хозяйства 

при Правительстве РФ по программе «Гражданско–правовой модуль».

В 2012 году окончил магистратуру Финансового университета при Правитель-

стве по специальности «Юриспруденция», направление «Финансовое право».

В 2016 году получил степень магистра финансов в Российской экономической 

школе (РЭШ).

С 2015 по 2016 годы руководил представительством администрации Смолен-

ской области при Правительстве РФ.

В сентябре 2016 года был назначен заместителем губернатора Смоленской 

области. На этом посту координировал и контролировал деятельность депар-

таментов бюджета и финансов, экономического развития, имущественных и 

земельных отношений, а также информационных технологий.

В ноябре 2018 года покинул пост вице–губернатора по собственному желанию.

С ноября 2018 года работал в секретариате вице–премьера РФ Виталия Мутко, 

с марта 2020 года — заместителем руководителя секретариата Марата Хуснул-

лина. Участвовал в работе по ликвидации последствий наводнения в Иркутской 

области в 2019 году и занимался проработкой мер соцподдержки граждан, 

потерявших жилье.

В январе 2021 года был назначен директором департамента регионального 

развития аппарата Правительства РФ, где курировал госпрограммы по раз-

витию Крыма, Кавказа и Арктики, другие инфраструктурные мегапроекты. 

17 марта 2023 года Президент России Владимир Путин назначил Василия Ано-

хина временно исполняющим обязанности губернатора Смоленской области.

Василий Анохин — кандидат экономических наук по специальности «Финансы, 

денежное обращение и кредит».

Кроме того, в числе приоритет-
ных задач Василий Анохин назвал 
создание прочной экономической 
базы региона как источника повы-
шения доходов для решения соци-
альных вопросов:

«В первую очередь, конечно же, 
это развитие промышленности, 
сельского хозяйства, повышение 
качества жизни на селе, развитие 
предпринимательской инициати-
вы, малого и среднего предприни-
мательства, внутреннего туриз-
ма, особенно в текущих условиях. 
Я уверен, что на Смоленщине есть 
для этого большие возможности.

Кроме того, необходимо про-
должать формировать крепкую 
инфраструктурную базу региона. 
Речь идет о модернизации систе-
мы жилищно–коммунального хо-
зяйства, снижении аварийности 
на сетях, повышении качества 
дорожных работ. Кроме того, это 
поэтапное приведение инженерной 
инфраструктуры в порядок.

Для реализации всех поставлен-
ных задач и целей мы в ближайшее 
время приступим к формирова-
нию программного документа. 
Это будет «живой» документ, 
учитывающий изменяющиеся со-
циально–экономические условия, 
финансовые возможности и, ко-
нечно, бюджетные ограничения».

Обозначил Анохин и приори-
тетные этапы реализации про-
граммы:

«Первое — это первоочередные 
мероприятия, которые необхо-
димо сделать до конца 2023 года. 
Второе — это мероприятия трех-
летнего бюджетного цикла, кото-
рые мы должны запланировать. 
Третье — пятилетка, о чем я до-
кладывал президенту: это базовые 
показатели социально–экономиче-
ского развития, те цели, к кото-
рым мы должны идти».

биография
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Команда

«Команда — это для меня основа. 
Я работал в регионе, большинство 
людей я знаю, никаких эмоциональ-
ных, резких порывов, переустано-
вок, увольнений ни в коем случае 
делать нельзя. Надо работать 
только над улучшением качества 
управления, может, на какие–то 
точечные вещи обращу внимание, 
на то, где будут серьезные пробе-
лы, которые нельзя будет опти-
мизировать с точки зрения каче-
ственного управления», — заявил 
Василий Анохин. И уточнил, что 
планирует опираться в работе на 
местные кадры.

«На иных скоростях» 

Первое заседание администрации 
Смоленской области Василий Ано-
хин провел на следующий день по-
сле того, как открыл аккаунты в 
соцсетях и получил в свой адрес не-
сколько тысяч обращений смолян.

Первый посыл вице–губернато-
рам от нового главы был таков: «Ра-
бота администрации должна быть в 
приоритетном порядке направлена 
на благо жителей региона. Важно, 
чтобы ни одно из обращений граж-
дан не выпадало из внимания».

«Необходимо кратно сократить 
дистанцию между чиновниками и 
жителями области, слушать, слы-
шать и максимально оперативно 
реагировать на обращения смолян, 
в том числе, через коммуникации 
в соцсетях, — заявил Анохин. — В 
первоочередном порядке — участ-
ников СВО и членов их семей. В идеа-
ле — в течение суток. Это тот вре-
менной интервал для отработки, к 
которому нужно стремиться. Ни 
одно обращение не должно остать-
ся без ответа! Персональную от-

ветственность за качество и сро-
ки подготовки ответов и, в целом, 
решение обозначаемых смолянами 
проблемных вопросов возлагаю на 
моих профильных заместителей 
и руководителей органов исполни-
тельной власти по своим направ-
лениям деятельности».

Отдельно глава региона оста-
новился на вопросах повышения 
исполнительской дисциплины, а 
также внедрении новой онлайн–
системы контроля и мониторинга 
за исполнением поручений:

«Все данные мною поручения буду 
брать (и уже делаю это) на самый 
жесткий контроль в части четкого 
соблюдения сроков исполнения. Тот, 
кто не выполняет их своевремен-
но, пусть пеняет на себя. Будем на 
ежедневной основе рассматривать 
обращения, которые поступили, 
которые находятся на контроле, 
какие проблемы, какие пути реше-
ния мы принимаем. Самое важное: 
чтобы ничего из обращений граж-
дан не выпало из нашего внимания. 
Это ключевое сейчас — максималь-
но быстро реагировать на просьбы. 
Все поручения будут находиться у 
меня на контроле в онлайн режиме, 
я буду видеть их на специальном ре-
сурсе, где будет четко указан срок, 
ответственный, соответственно, 
любое неисполнение будет долж-
ным образом рассматриваться.

Все поручения прошу держать 
на персональном контроле, лич-
ную ответственность за исполне-
ние всех решений проблем граждан 
будут нести заместители губер-
натора Смоленской области, ру-
ководители органов исполнитель-
ной власти. Коллеги, настраиваю 
вас на серьезную работу в ином 
формате на других скоростях, по-
нимая, что сейчас необходимо и 
требуется смолянам, трудовым 
коллективам».

Позже, побывав в ЦУРе, Анохин 
закрепил сказанное на первом за-
седании администрации краткой и 
емкой фразой:

«Вопросы людей — это, по сути, 
мои вопросы и поручения. И если я 
говорю решить их, значит, надо 
решать. Оперативно и результа-
тивно».

«Врач должен лечить»

«С учётом ранее полученного опыта 
работы в правительстве принял 
решение о создании строительной 
вертикали на базе департамента 
строительства. Все школы, Дома 
культуры, больницы, детсады 
передадут свои функции по стро-
ительству в департамент стро-
ительства и подведомственные 
ему учреждения, которые станут 
единым заказчиком и контролёром 
строительства всех объектов. Тем 
самым руководители учреждений 
будут освобождены от непрофиль-
ных функций и должны заниматься 
не строительством, а повышением 
качества услуг в области здравоох-
ранения, образования, культуры и 
спорта. Строители должны стро-
ить, учителя должны учить, ме-
дики должны лечить», — сообщил 
глава региона в воскресенье утром 
на своей странице в соцсетях еще 
только просыпающимся смолянам. 
Так завершилась первая неделя Ва-
силия Анохина в должности врио 
губернатора Смоленской области.

Эту новацию глава региона за-
крепил и расширил дополнитель-
ными изменениями в функционале 
главных врачей лечебных учрежде-
ний Смоленской области на засе-
дании коллегии департамента по 
здравоохранению: 

«Я настроен на то, чтобы руко-
водители бюджетных учреждений, 
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в том числе, здравоохранения мак-
симально работали над повышени-
ем качества своей профильной дея-
тельности. Обозначил ряд решений. 

Мы постараемся поэтапно упро-
стить работу главных врачей в 
части строительства и ремонта, 
чтобы они за это не отвечали. 
Врач — не строитель. Он должен 
организовать качественную меди-
цинскую помощь для смолян — за-
ниматься настройкой лечебного 
процесса, подбором персонала и 

другими смежными вопросами. 
Поэтому передадим функции за-
казчика всех строительных работ 
Управлению капитального строи-
тельства, курирование строек — 
департаменту по строительству 
и ЖКХ. А мы уже со своей стороны 
будем жестко спрашивать со стро-
ителей за качество, сроки и, самое 
главное, приемку объектов. 

Второе решение касается заку-
пок медоборудования, расходных 
материалов и пр., которые ранее 

каждое медучреждение производило 
самостоятельно. Теперь будем де-
лать это централизованно, чтобы 
опять же не нагружать главврачей 
административной работой».

Это лишь первые штрихи к на-
броску портрета нового главы 
Смоленской области. Как видим, 
ситуация развивается стремитель-
но, новый глава «идет широкими 
шагами», так что уже скоро смоля-
не сами смогут ответить на вопрос: 
Who is Mr. Anokhin? 

–Многие эксперты называют Василия Анохина 

креатурой вице–премьера РФ Марата Хуснул-

лина, несмотря на то что новый глава Смоленщины 

проработал под его началом меньше года. Возможно, 

помимо персональных рекомендаций сыграл свою роль 

опыт действий в критических ситуациях. 

Вспомним наводнение 2019 года в Иркутской области, 

назначение тогдашнего начальника Анохина Виталия 

Мутко руководителем правительственной комиссии 

по ликвидации последствия наводнения, его решение 

создать межведомственную рабочую группу под руко-

водством замглавы Минстроя РФ, недовольство пре-

Сергей Старовойтов 
политолог, глава «Клуба регионов»

зидента скоростью и качеством работы на всех уровнях, 

возмущение местной общественности.

 По итогам рокового года вице–премьером, курирующим 

российское строительство, развитие регионов и в част-

ности ликвидацию последствий паводка в Приангарье 

стал Марат Хуснуллин, а Василий Анохин возглавил 

департамент регионального развития. 

«Благодаря непосредственному участию Анохина и еже-

дневному контролю с его стороны в кратчайшие сроки в 

аппарате правительства Российской Федерации прора-

ботаны вопросы, касающиеся оказания мер социальной 

поддержки гражданам, жилые помещения которых утра-

чены и повреждены в результате наводнения», — гово-

рил тогда журналистам губернатор Иркутской области 

Игорь Кобзев. 

Глава Приангарья отмечал также, что при содействии 

Анохина «решения правительства РФ о выделении 

федеральных средств на восстановление объектов были 

приняты своевременно, что способствовало их полному 

освоению Иркутской областью».

Глава города Сочи Алексей Копайгородский назвал 

Анохина человеком небезразличным и разбирающимся 

в деятельности и проблемах муниципалитетов. По его 

мнению, департамент мог бы консолидировать все 

запросы от муниципалитетов для выработки комплекс-

ных решений, а также выстроить прямой диалог с 

органами местного самоуправления. Очевидно, за эти 

вопросы и взялся новый руководитель, и проблема 

расселения ветхого жилья, включая замерзающую 

«горячую точку» в Иркутске, стала первым совместным 

проектом нового директора департамента и нового 

вице–премьера.

экспертное мнение
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Откровенное интервью о буднях 

в зоне СВО
Александр Глебов: «Я вернулся другим человеком. Переосмыслил жизненные ценности. 

Потому что жизнь мимолетная, сейчас ты живой, а завтра — неизвестно»

Светлана САВЕНОК

Александр Глебов награжден медалью «За отвагу» и орденом Мужества
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Студент шестого курса СГМУ 
Александр Глебов три меся-
ца возглавлял медицинский 

пункт одного из подразделений 
ВДВ в зоне проведения специаль-
ной военной операции. Александр 
не дает интервью, но для нас сде-
лал исключение и рассказал, с чем 
столкнулся на передовой и каким 
человеком вернулся оттуда.

— А лександр, вы приняли 
решение пойти добровольцем 
сразу после объявления СВО. 
Это был «порыв души»? 

— Это решение не было спон-
танным, я шел к нему осмыслен-
но. Сложно сказать, что сыгра-
ло ключевую роль: воспитание, 
служба в армии или учеба в ме-
дицинском вузе. Это скорее со-
вокупность всех данных. Я буду-
щий врач, на тот момент работал 
медбратом в отделении анестези-
ологии и реанимации. Срочная 
служба в армии дала мне физиче-
скую подготовку и необходимые 
навыки. Я был готов физически 
и морально, у меня были очень 
востребованные на тот момент 
знания и умения, поэтому просто 
не смог оставаться в стороне. У 
меня должны были быть летние 
каникулы, но я не представлял, 
как буду отдыхать, гулять в парке 
или обедать в кафе, в то время, 
когда такие же, как я, ребята несут 
службу. Звучит, наверное, баналь-
но, я ехал туда помогать. 

— Как близкие и друзья от-
реагировали на это ваше реше-
ние?

— Я собирался туда в тайне, 
потому что понимал, куда еду. 
Хотел поехать «с легким сердцем» 
и не видеть слез близких. Сестре 
сказал за 4 дня до отъезда. Они с 
мужем пытались «надавить», из-

менить мое решение, но я сказал: 
«либо сидим и чай пьем, либо я 
беру вещи и ухожу, чтобы избе-
жать вот этих разговоров». Мать 
я готовил по–другому: говорил, 
что поеду добровольным волон-
тером–медиком в тыловой госпи-
таль работать. В университете в 
группе никому не говорил. Они 
узнали уже когда я там был… Но 
когда родственники и друзья уз-
нали всю правду, они приняли 
моё решение. Я чувствовал ко-
лоссальную поддержку. В трудные 
моменты я знал, что меня ждут, в 
меня верят.

— На тот момент параллельно 
с учебой в медуниверситете вы 
еще работали в отделении реа-
нимации. Как восприняли ваше 
решение отправиться в зону СВО 
на работе, ведь реанимация — 
это своего рода «передовая»?

— Было приятно ощущать под-
держку со стороны окружающих. 
Главный врач КБСМП, Доронин 
Александр Сергеевич, без лишних 
разговоров предоставил отпуск за 
свой счет с сохранением рабоче-
го места. А по возвращению мне 
предоставили уже оплачиваемый 
отпуск, чтобы было время войти в 
рабочий график. В университете 
мне тоже пошли навстречу, пусть 
и не сразу. 

— Вы изначально знали, где 
будете проходить службу, или 
все решилось на месте? 

— Изначально я знал свои цели 
и задачи и был готов их выпол-
нять в любом месте. Контракт у 
меня был подписан на должность 
стрелка. Но еще перед отправ-
лением узнал из определенных 
источников, что там требуются 
работники с медицинским обра-
зованием. Получилось так, что во 

время прохождения боевого сла-
живания на территории СВО ко-
мандование узнало из анкетных 
данных о моем неполном высшем 
медицинском образовании и опы-
те работы медбратом. В это время 
формировалось новое штурмовое 
подразделение, состоящие из до-
бровольцев. В связи с этим мне 
предложили должность начальни-
ка медицинского пункта. Я сразу 
согласился, потому что понимал, 
что так смогу принести больше 
пользы.

— Штурмовой отряд, к кото-
рому вы были прикреплены в 
качестве главного медика, ка-
кие задачи выполнял?

— Нашей задачей являлось 
быстрое реагирование, выход на 
боевые рубежи и ликвидация про-
рыва или организация поддержки 
при изменении обстановки на ли-
нии соприкосновения.

— А какие задачи стояли не-
посредственно перед вами?

— Основной моей задачей было 
оказание помощи раненым на 
месте. Затем, используя средства 
связи, нужно было выйти на ко-
мандира, вызвать бронемашину, 
организовать группу военнослу-
жащих, участвующих в эвакуа-
ции, и транспортировать полу-
чивших ранения на пункт сорти-
ровки, который мог находиться на 
расстоянии примерно 5 киломе-
тров. Там я передавал ребят в руки 
бригады медиков. Действовать 
приходилось по ситуации. Ино-
гда мы доставляли пострадавших 
в точку эвакуации другого полка, 
если на это были причины.

В нашем отряде я был един-
ственным, у кого было неокончен-
ное высшее медицинское образо-
вание. Но в каждом взводе у меня 
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был назначенный санитарный 
инструктор из обычных солдат, я 
помогал укомплектовывать их ап-
течки перевязочным материалом, 
жгутами, медикаментами. Обучал 
санинструкторов навыкам оказа-
ния медицинской помощи. И уже 
вместе с ними мы проводили за-
нятия с остальным личным соста-
вом подразделения по оказанию 
первой само– и взаимопомощи.

— Военный медик — это толь-
ко врач или боевая единица в 
том числе? У вас было оружие?

— Боевая единица в том числе. 
Конечно, при отсутствии ране-
ных я не сидел в стороне, вместе 
с остальными выполнял боевые 
задачи. У меня было оружие.

— Насколько сложно было  
морально и физически? 

— После службы в армии я 
продолжил себя поддерживать в 
форме, занимался самостоятель-
но — бегал, посещал спортзал. 
Поэтому физически было проще. 
Куда сложнее оказалось перестро-
иться морально, «обкататься». В 
боевой ситуации, когда ведется 
огонь, честно признаюсь, было 
страшно. На какое–то время на-
прочь забывается все то, что ког-
да–то знал. Ты просто лежишь и 
не понимаешь, что вообще проис-
ходит. Пришлось подавить страх и 
растерянность, оценить ситуацию 
и воспроизвести то, чему меня 
учили: определить направление, 
откуда ведется бой, а затем про-

вести анализ и выработать даль-
нейшую тактику действий. Сей-
час, наверное, самое время ска-
зать спасибо моим учителям, тем 
кто обучал меня военной службе 
и преподавателям медицинского 
университета. Очень благодарен 
врачам коллегам по работе в АРО1 
КБСМП, они многому меня на-
учили. Все полученные мной зна-
ния помогли не только сохранить 
свою жизнь, но и помогать своим 
товарищам.

 
— Сколько времени ушло, 

чтобы адаптироваться к новым 
условиям?

 — Было достаточно первого 
боя. Да и не было много време-
ни — бой шел. В следующем бою 
появилась адаптация организма. 
Как правило, два дня мы прово-
дили на выполнении боевой за-

дачи, два дня находились в ты-
ловой зоне, где могли отдохнуть, 
выспаться, привести амуницию 
в порядок для дальнейшего вы-
движения. Как показывает прак-
тика, чем дольше ты находишься 
на линии соприкосновения, тем 
рациональнее становятся твои 
действия в сторону принятия бы-
строго решения.

— Можете вспомнить самый 
сложный, тяжелый случай того, 
что пришлось там пережить?

— Даже не знаю. Рассказывать, 
за что награды, я думаю, никто из 
тех, кто действительно прошел 
закалку боем, не будет. Что–то 

было впервые. Какая–то работа 
была для меня хорошо знакома. 
Могу сказать, что очень помога-
ли навыки практической работы 
в медицине, те, которые я полу-
чил в отделении анестезиологии 
и реанимации больницы скорой 
медицинской помощи и, конечно, 
умения, приобретенные во время 
прохождения практики от меди-
цинского университета. 

— Были случаи, когда выно-
сили с поля боя «трехсотых», 
но в итоге не успевали оказать 
помощь?

— Да. К сожалению, это слу-
чалось.

— Такие случаи каждый раз 
переживались как в первый раз, 
или тоже происходит психоло-
гическая адаптация?

— Как вам сказать… Ты выпол-
няешь свои обязанности. Осадок 
остается. Думаешь, что где–то 
можно было быстрее что–то сде-
лать. В некоторых моментах ты 
понимаешь, что он все равно по-
гибнет, но не опускаешь руки, де-
лаешь все возможное…

— Как те три месяца в зоне 
СВО изменили вас?

— Изменилось восприятие 
мира. Я вернулся оттуда другим 
человеком. Переосмыслил жиз-
ненные ценности. Потому что 
жизнь мимолетная, сейчас ты жи-
вой, а завтра — неизвестно. Как 
показала практика, так и есть.

— Говорят, что те, кто там по-
бывал, всегда планируют туда 
вернуться. Почему так?

— Существует чувство вины пе-
ред теми, кто остался там. Вы вме-
сте пережили многое, а вот сейчас 
ты находишься дома, в хорошей 

‘‘ Я чувствовал колоссальную поддержку. 

В трудные моменты я знал, что меня ждут, 

в меня верят
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квартире, спокойно живешь, хо-
дишь гулять... А те, с кем ты был, 
остались там. Не перестаешь ду-
мать, что от тебя что–то зависит. 
Возможно, кого–то спасешь, воз-
можно, поможешь...

— Вы новичков там наблюда-
ли тоже?

— Там был отряд, сформиро-
ванный из добровольцев. В нем 
были ребята, которые имели раз-
ный срок службы в разных под-
разделениях, но были и те, кто не 
служил в армии, но они решили 
принять участие в защите мир-
ного населения. За время боево-
го слаживания подразделения 
были проведены занятия по бо-
евой подготовке: тактической, 
огневой, военно–медицинской, 
инженерной и других. Были и те, 
кто хотел заработать. Думали, 
что полученного опыта за время 
срочной службы в армии, которую 
они проходили в разных подразде-
лениях, будет достаточно. Но они 
не ожидали увидеть то, с чем при-
шлось столкнуться. И я их не осуж-
даю, повторю — каждый боится и 
каждый выражает это по–своему. 
Да, в первом бою даже пытались 
покинуть позиции. Это были мо-
лодые ребята до 25 лет, которые 
не ожидали увидеть смерть. Эти 
добровольцы не прошли испыта-
ние боем и не смогли продолжать 
выполнять боевые задачи на тер-
ритории СВО.

— С учетом вашего опыта, что 
бы вы посоветовали тем, кто на-
мерен стать участником СВО? 
Что им надо иметь в виду перед 
тем, как отправиться туда?

— Сказать тут много чего мож-
но... Самое главное — не бояться. 
Страх есть у всех. Просто нужно 
попытаться его подавить. Потому 

что именно страх заставляет от-
ключать разум, и ты начинаешь 
делать то, что может привести к 
гибели. Нужно все хладнокровно 
оценивать, продумывать. Если ты 
идешь туда — не надо себя хоро-

нить, нужно думать позитивно: 
ты сходишь, пробудешь там и 
вернешься.

— Действительно ли, что че-
рез некоторое время пребыва-
ния на передовой наступают 
«обычные будни»?

— Да, обычные будни, обыч-
ная работа, как бы это странно 
ни звучало.

— Вы пошли служить добро-
вольцем, три месяца были в 

зоне проведения СВО, плани-
руете после получения специ-
альности снова поехать… Алек-
сандр, как вы смотрите на моло-
дых людей призывного возрас-
та, которые туда не едут?

— Честно говорю: все, кто там 
был — не на бумаге, а по–насто-
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ящему, — никто из них не будет 
осуждать тех, кто уклоняется. 
Каждый сам делает свой выбор. 
Наоборот многие, из тех, кто уже 
побывал на передовой, скажут: 
лучше я еще съезжу, чем тот, кто 
там не был. Потому что ты уже зна-
ешь, куда попадешь и чего ждать. 
Осуждать будет только тот, кто 
где–то ухитрился «отсидеться», а 
на праздниках «бьет себя в грудь» 
и говорит, что он побывал на пере-
довой.

— Вы не даете интервью (и 
это поначалу не хотели давать) 
по какой причине?

— Рассказывать это — как по-
дергать за воспоминания… Есть 
еще один момент. Когда я вернул-
ся, очень хотел просто увидеть 
знакомых, коллег, пообщаться. 
Но выяснилось, что некоторые не 
чувствуют грань того, о чем мож-
но спросить. Некоторые задавали 
вопросы — не осознавая того, с 
чем я столкнулся и увидел своими 
глазами. 

И я сразу уехал на неделю в Пи-
тер. Так сложилось, что как раз на 
свадьбу позвали, и там мой това-
рищ–одноклассник сразу сказал — 
ни одного слова не надо, если кто 
спросит — скажи просто: да, был, у 
меня свадьба — просто гуляем. Ну 
вот я неделю просто гулял.

— Всё то, что там было уви-
дено и пережито, не могло не 
отразиться на психике. Вы по-
нимали, что у вас произошла 
определенная психологическая 
перестройка?

— Я это понимал, еще когда на-
ходился там. Увидел, что психика 
иначе стала воспринимать все, ве-
сти себя стал по–другому. Во вре-
мя боя, под обстрелами, танками 
мог лечь спать, и спал спокойно, 

сколько надо. А в тыловой зоне не 
мог заснуть. Как и первое время 
находясь у себя дома. 

— Я читала письма школьни-
кам от смолян с передовой, и в 
одном из них один солдат напи-
сал, что там даже те, кто не верил 
в Бога, начинают верить, потому 
что без этого никак.

— Да, есть такое выражение: 
«На войне атеистов не бывает», я 
с ним полностью согласен.

— Александр, с самого начала 
спецоперации очень много вбро-
сов и фейков было относитель-
но того, как на освобожденных 
территориях местные жители 
воспринимают наших военнос-
лужащих и происходящее.

— Все, кого я видел, воспри-
нимают положительно. Они все 
за Россию. Больше всего поразил 
повар в лагере, где мы проходи-
ли боевое слаживание. Там были 
как ополченцы, так и мы. Повар, 

бывший военнослужащий, подо-
рвался на мине, ему оторвало пра-
вую ногу ниже колена (он ходил с 
протезом), он готовил нам еду. И 
когда нас видел, все время плакал, 
говорил: «Как долго мы вас ждали! 
Все восемь лет мы ждали вашей по-
мощи!» И так в основном все, кто в 
возрасте, воспринимают. Они все 
за Россию.

— Вы работаете сейчас на двух 
работах помимо учебы в универ-
ситете. То есть у вас получается 
день и ночь заполнены. Такая за-
грузка — намеренная, чтобы не 
оставалось времени на мысли о 
том, что было?

 — До поездки так же работал. 
Это мой привычный график, я не 
хочу ничего менять в нем. Денеж-
ное довольствие согласно установ-
ленным нормам для участников 
СВО я получил в срок и в полном 
объёме, но это не повод отказы-
ваться от своей работы даже вре-
менно.
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— Вы сейчас работаете в ре-
анимации. Связываете с этим 
направлением свою профессио-
нальную деятельность в даль-
нейшем или еще не сделали вы-
бор? Что в планах?

— В планах на ближайшее буду-
щее — поступить в ординатуру по 
специальности «Анестезиология 
и реанимация» и уже в качестве 
специалиста вернуться на терри-
торию проведения СВО.

— То есть вы хотите стать 
именно анестезиологом–реани-
матологом. Как вы к этому на-
правлению пришли?

— Благодаря университету. 
Благодаря тому, что меня отчис-
ляли. В этом нет ничего плохо-
го, это мой жизненный путь, это 
меня закалило. После второго 
отчисления я добровольно по-
шел в армию и там почувствовал 
ответственность за свою жизнь. 
Вернувшись после срочной служ-
бы, мне неинтересно было, где 
«поспокойнее», хотелось нести 
ответственность, преодолевать 
трудности, поэтому пошел в ре-
анимацию. Там, где сложно, мне 
легко. Тогда как раз начался ко-
вид, и в первую волну набирали 
добровольцев. Я просился, меня 
должны были отправить в наш 
«Красный крест» (когда там отде-
ление развернули для ковидных 
заболевших). Но получилось, что 
до меня по каким–то причинам 
не дозвонились, и вместо меня 
отправили другого человека. Но 
я не расстроился, поработал в 
обычном отделении, поднабрал-
ся опыта, и уже в зимний период, 
когда снова набирали доброволь-
цев, я пошел работать в «красную 
зону». И потом еще три раза хо-
дил. То есть в общей сложности 
около 10 месяцев проработал в 

ковидной реанимации. Одно лето 
даже пришлось отказаться от пу-
тевок на море. Опять нужна была 
бригада на ковид, сдал путевки. 
Сестра, конечно, долго возмуща-
лась, день рождения крестника 
должны были в Турции отмечать. 
А в итоге я пошел работать в ко-
вид–отделение на летнее время. 
Работали сутки через сутки в две 
бригады. Ни о чем не жалею.

— Там в «красной зоне» с вами 
все такие врачи были — с полной 
готовностью от чего–то отка-
заться, потому что надо?

— У нас коллектив сплоченный. 
И шли туда именно те, кто пони-
мал, что не будет риска заразить 

кого–то из родных. Муж моей се-
стры тоже работал в ковидном от-
делении.

— Родители у вас тоже меди-
ки?

— Нет.

— По стопам старшей сестры 
пошли в медицину?

— Если честно, это выбор мамы 
был. В школьные годы я не задумы-
вался, кем хочу быть. А мама сказа-
ла — сестра учится в медицинском, 
и Саша пойдет в медицинский. И 
меня стали больше «гонять» по 
химии, биологии, хотя класс был 
инфотех — информационно–тех-
нологический. Математика, фи-
зика, информатика. Как раз это я 
больше любил.

— Не пожалели, что связали 
жизнь с медициной?

— Первое время не осознавал. 
Три курса просто учился, сдавал 
на тройки. Ну а после всего, что 
было, когда поработал в реанима-
ции, побывал там [в зоне СВО — 
ред.] хочу именно в реанимацию, 
и хочу туда, где могут пригодиться 
мою знания, а также ранее полу-
ченный опыт.

— Саш, желаю, чтобы всё, что 
задумали, осуществилось! Дай 
Бог, чтобы все было хорошо, и 
спасибо за откровенный разго-
вор. Последний вопрос: после 
возвращения из зоны СВО вы 
чувствуете себя героем?

— Себя героем не чувствую, я вы-
полнял свой гражданский долг. А 
героями считаю тех ребят, которые 
погибли в ходе выполнения боевых 
задач. И коль уж мне выпала такая 
возможность, хотелось бы пожелать 
скорейшего выздоровления всем по-
лучившим ранения. Сил и терпения 
близким и родным, которые ждут 
своих отцов, братьев, сыновей, му-
жей. Ребятам, которые сейчас несут 
службу удачи и везения. 

Особенно хочется выразить по-
чтение всем женщинам, которые 
так же наравне с мужчинами вы-
полняют разного рода обязанности 
в зоне СВО. Желаю всем скорейше-
го возвращения живыми и невре-
димыми. Всем погибшим светлая 
память, родственникам сил пере-
жить эту утрату. 

2121
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‘‘ Рассказывать, за что награды, я думаю, 

никто из тех, кто действительно прошел 

закалку боем, не будет
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Для увеличения доступности медицинской помощи на-

селению, проживающему в сельских районах и отда-

ленных населенных пунктах, в Смоленской области активно 

используются выездные формы работы.

Речь идет о проведении диспансеризации взрослого 

населения (в том числе, углубленной) и профилактических 

медицинских осмотрах. Особо востребована эта услуга у 

маломобильных и пожилых смолян. 

В мобильных диагностических комплексах у пациентов 

берут необходимые анализы, флюорографию и маммо-

графию (что позволяет осуществлять раннюю диагностику 

самого массового онкологического заболевания у жен-

щин — рака молочной железы). 

Как пояснила медсестра врача общей практики Мо-

настырщинской ЦРБ Наталья Федунова, для создания 

комфортных и безопасных условий для медработников 

комплексы оснащены кондиционером и обогревателем, а 

также бактерицидным облучателем. 

«В составе мобильной бригады мы по несколько раз в 

месяц выезжаем в отдаленные населенные пункты Мона-

стырщинского района, в первую очередь, это деревни, где 

отсутствуют ФАПы, — рассказала Федунова. — В пере-

движных комплексах принимаем людей: они могут сделать 

кардиограмму, сдать кровь на сахар и холестерин, измерить 

внутриглазное давление, остроту зрения, объем легких. 

Также при необходимости проводится оценка факторов 

риска возникновения инсульта и инфаркта. Собираем людей 

и для диспансеризации. Они могут пообщаться с доктор-

ом, получить ответы на интересующие вопросы. При всем 

этом им не нужно лишний раз ездить в районный центр. 

Вообще такая выездная форма приема пациентов очень 

приветствуется среди местных жителей».

Кроме того, передвижные комплексы выезжают и на 

предприятия, благодаря чему профосмотры сотрудников 

осуществляются без отрыва от производства. Всего в 

прошлом году мобильными бригадами было осмотрено и 

проконсультировано более 26 тысяч смолян, проживающих 

в отдаленных населенных пунктах. 

«В нашем населенном пункте автобусное сообщение с 

районным центром раз в неделю, а у нас здесь проживают 

в основном пожилые граждане, поэтому добираться до 

ЦРБ им не совсем удобно. Очень здорово, что появились 

такие передвижные медицинские комплексы. С начала 

года мобильная бригада приезжала уже несколько раз!» 

— поделилась своими впечатлениями местная жительница 

Наталья Степанова.

В целом работу поликлиник на колесах обеспечивают 

23 передвижных медицинских комплекса, 4 передвижных 

маммографа и 6 передвижных флюорографов, а также 

16 мобильных медицинских бригад. Как пояснили в де-

партаменте по здравоохранению Смоленской области, 

мобильные комплексы стали очень востребованы жите-

лями Смоленщины, поэтому в текущем году в регионе 

продолжатся их выезды в отдаленные населенные пункты. 

Ближайшие выезды запланированы в деревню Кичигино 

(Гагаринская ЦРБ), деревню Ерыши (Духовщинская ЦРБ), 

деревню Леоново (Ельнинская ЦРБ) и деревню Федюкино 

(Кардымовская ЦРБ). 

«Использование передвижных медицинских центров 

позволяет максимально эффективно приближать каче-

ственную медицинскую помощь к жителям удаленных 

населенных пунктов», — констатировали в департаменте 

по здравоохранению. 

Поликлиники на колесах 
Доступность диспансеризации в смоленской глубинке набирает обороты
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Он сказал: «Поехали», по-
явившись в соцсетях, и 
пообещал уделить самое 

пристальное внимание работе с 
комментариями смолян: «Буду чи-
тать их лично и совместно с члена-
ми своей команды предпринимать 
меры реагирования на них…»

И понеслось!
Под первым постом Василия 

Анохина только в группе ВКонтак-
те появилось 4 тысяч лайков (79 
тысяч просмотров).

С жалобами (это рулит), слова-
ми поддержки (или недоверия) 
и советами (куда ж без этого) к 
врио губернатора Смоленской 
области обратилось более 2 ты-
сяч человек.

Проблемы, озвученные смоля-
нами, предсказуемы. Отсутствие 
социальной инфраструктуры 

(детсадов, школ), здравоохране-
ние (дефицит узких специали-
стов), состояние дорог, ЖКХ (те-
кущие крыши), низкий уровень 
жизни (маленькие зарплаты и 
рост платежей — за детсады, в 
частности).

На задания для Василия Ано-
хина смоляне тоже не поскупи-
лись — новый глава должен уде-
лить особое внимание озеленению 
Смоленска, проехать за рулем авто 
по ряду улиц (совместный марш-
рут включил более десяти улиц 
города), заглянуть в люк на трам-
вайной остановке в Ситниках, об-
ратить внимание на смоленский 
спорт, отказаться от маршруток и 
так далее.

Одна смолянка возмутилась не-
убранным песком на площади Ле-
нина, «Сахара отдыхает». А спустя 

три часа вернулась с воодушевля-
ющим комментарием в стиле «вот, 
что Крест Животворящий делает: 
«Народ беру свои слова обратно, 
сейчас гуляла в центре песок ча-
стично собрали, движение нача-
лось, ПОЕХАЛИ! Народ просыпа-
етесь...» 

Не обошлось и без «доносов» 
(почти по «Ревизору» Гоголя): «...
мэр областного города также не 
внушает доверия, кичится своими 
связями со Сколково».

Кто–то призвал смолян быть 
сдержаннее, вываливая абсолют-
но всё на голову врио главы реги-
она — как бы Василий Николаевич 
после своего «Поехали» не захотел 
сказать: «Приехали».

Ну что ж, начало диалогу поло-
жено. Василию Анохину и членам 
его команды — терпения и сил! 

Большие надежды
Смоляне поговорили с врио губернатора Смоленской области Василием Анохиным

Светлана САВЕНОК
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Одна из причин такого роста 
заключается в увеличении 
продолжительности жиз-

ни. «Чем дольше человек живет, 
тем больше он контактирует с 
канцерогенами: курит, обгорает 
на солнце, употребляет в пищу 
фаст–фуд, сахар, копченые и жаре-
ные продукты, имеет хронические 
инфекции или ожирение», — объ-
ясняют ученые. Кроме того, сказы-
вается ухудшение экологической 

ситуации, наследственность и 
иные факторы.

 И, конечно, строительство но-
вого онкологического диспансера 
для Смоленской области — давно 
назревшая необходимость. Это 
позволит принципиально улуч-
шить оказание профильной меди-
цинской помощи, внедрить новые 
методики и технологии, — убеж-
ден главный онколог Смоленской 
области, главный врач област-

ного онкодиспансера Александр 
Эфрон. 

«Они и сейчас, во многом бла-
годаря национальному проекту 
«Здравоохранение», внедряются, 
но, конечно, самое современное 
оборудование, которым будет 
располагать новый онкологиче-
ский диспансер в Смоленске, бу-
дет на уровне крупнейших про-
фильных клиник», — говорит 
Эфрон.

Александр Эфрон: 

Мы ждем большого прорыва
Ежегодный прирост заболеваемости онкологией в Смоленской области составляет 

порядка 4%. Это общемировая и общероссийская тенденция

Светлана САВЕНОК
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Что уж говорить, вся Смоленщи-
на с нетерпением ждет введения в 
строй нового объекта здравоохра-
нения…

В этой статье речь пойдет о 
механизмах запуска опухолей в 
организме, работе Смоленского 
онкодиспансера, новых способах 
лечения онкобольных и о том, что 
поможет избежать смертельной 
опасности.

Как и почему 
возникает онкология

Опухоли различных локализаций 
значительно отличаются между 
собой, как по причинам возникно-
вения, так и механизмам развития, 
течению болезни и прогнозам ле-
чения. Допустим, опухоль голов-
ного мозга или опухоль яичников 
или опухоль кишечника разви-
ваются и протекают совершенно 
по разному, и лечение опухолей 
данных локализаций существенно 
отличается. 

К сожалению, сегодня нет еди-
ного лекарства. Однако существу-
ют так называемые типичные 
патологические процессы в орга-
низме, классический пример — 
воспалительная реакция. К таким 
типичным патологическим про-
цесса относится и онкогенез. 

Считается, что ежедневно у 
каждого человека на 1 миллион 
клеток возникает 1 атипичная 
клетка (происходит сбой в репа-
рации ДНК), а надо понимать, 
что у человека миллиарды клеток, 
при этом у нас не происходит раз-
витие рака. Почему? Потому что 
иммунная система человека рас-
познает эти атипичные клетки по 
принципу «свой–чужой», атакует 
и убивает их, на этом все закан-
чивается. Как только эта система 

(противоопухолевый иммунитет) 
дает сбой — атипичная (раковая) 
клетка уходит из–под контроля, 
начинает делиться и дает начало 
расту опухоли. Затем растущая 
опухоль сама начинает выделять 
вещества, которые скрывают ее от 
«взора» нашего иммунитета.

Иммунотерапия — 
сегодня и завтра

Сейчас активно внедряется новое 
инновационное направление в ле-
карственном лечении опухолей — 
иммунотерапия, так называемые 
ингибиторы контрольных точек 
иммунитета. Нужно сказать, что 
пока эффективность этих препа-
ратов изучена не для всех локали-
заций опухолей, назначения таких 
препаратов имеет свои показания 
и противопоказания. В Смолен-
ской области иммунопрепараты 
широко используются в работе 
химиотерапевтических отде-
лений с 2017 года. Ежегодно ко-
личество больных, получающих 
такой вид инновационного, доро-
гостоящего лечения растет, на се-
годняшний день составляет около 
двух сотен человек. Да это очень 
дорогое лечение, но благодаря фе-
деральному проекту по борьбе с 
онкологическими заболеваниями, 
оно стало доступно для всех, кому 
такое лечение показано. 

Суть в том, что препараты, кото-
рые используются при данном ме-
тоде лечения, дают иммунной си-
стеме возможность увидеть и рас-
познавать раковую клетку, после 
чего своя иммунная система начи-
нает «торпедировать» опухоль и в 
конечном итоге ее убивает. 

Что касается токсичного воздей-
ствия на организм — стоит иметь 
в виду, что «безобидных» препа-

ратов в онкологии нет. Это не ви-
таминки и не эликсир молодости. 
Безусловно, иммунотерапия ме-
нее токсична, чем химиотерапия, 
легче переносится, но тоже име-
ет свои грозные осложнения. На 
сегодняшний день длительность 
такого лечения не показана более 
2 лет. 

Александр Эфрон: 
— В мире и в нашей стране ак-

тивно проводятся разработки 
новых препаратов, новых подходов 
лечения в этом направлении, и я 
думаю, уже скоро наступит вре-
мя, когда иммунотерапия будет 
применима для лечения опухолей 
большинства локализаций. Сейчас 
появились аналогичные и доста-
точно эффективные отечествен-
ные препараты. А началось все с 
лечения метастатической мела-
номы. Это очень грозное онкологи-
ческое заболевание, и если раньше 
все больные четвертой стадией 
меланомы погибали, то сейчас 
даже в такой критической ситу-
ации благодаря иммунотерапии 
удается добиться выживания 30% 
больных. Иммунотерапия позволя-
ет взять болезнь под контроль, и 
даже если метастазы полностью 
не исчезают, иммунная система 
надежно их блокирует. Повторю, 
что назначения этих препаратов 
имеет строгие показания, кото-
рые определены клиническими ре-
комендациями. 

Важно, что отечественные пре-
параты в качестве ничуть не усту-
пают зарубежным.

Александр Эфрон: 
— Мы проводили лечение и зару-

бежными, и российскими препара-
тами, и отечественный препарат 
очень хорошо себя показал. Дей-
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ствительно эффективно. Конечно, 
это очень дорогое лечение. При не-
обходимости сочетания 2 препа-
ратов (т.н. двойная блокада) их 
стоимость может доходить до 6 
миллионов рублей за курс лечения 
одного больного. 

Отмечу, что благодаря реали-
зации онкологической программы 
финансирование ощутимо улуч-
шилось. Раньше это было бы не-
возможно — мы только слыша-
ли про современные препараты 
на конгрессах и съездах. А сейчас 
есть возможность проводить 
современное лечение всем, кому 
оно показано. Кстати, в богатой 
Америке только 38 процентов на-
селения может позволить себе та-
кое дорогое лечение. 

Конечно, онкология развивает-
ся семимильными шагами, идет 
прогресс молекулярно–генети-
ческих исследований. Мы ждем 
большого прорыва. Лечение он-
кологических заболеваний станет 
персонифицированным, появятся 
новые классы эффективных пре-
паратов. И всё это уже доступно 
и будет доступно жителям нашего 
региона. В перспективе в нашем 
диспансере планируется органи-
зация собственной лаборатории 
с возможностью полногеномного 
секвенирования, так как без этого 
невозможно будет качественно ле-
чить онкологические заболевания. 

Как попасть на 
прием в смоленский 

онкодиспансер

Чтобы попасть на прием к онкологу 
поликлиники онкодиспансера, смо-
лянин должен вначале обратиться в 
поликлинику по месту жительства 
к своему терапевту, рассказать о 
своих подозрениях, сдать анализы, 

пройти обследование (УЗИ, рент-
ген и т.д.) и получить направление. 
И только имея такое направление 
можно попасть на прием в онкоди-
спансер. Такая последовательность 
действий едина во всех регионах 
страны, поскольку, если онкоди-
спансеры начнут принимать всех 
обратившихся (которые зачастую 
«сами ставят себе диагноз»), то 
больные, которые действительно 
страдают злокачественными за-
болеваниями, не смогут попасть к 
доктору, который им действитель-
но необходим. 

Важно! Сегодня региональная 
электронная медицинская инфор-
мационная система (МИС) позво-
ляет любому врачу поликлиники 
напрямую записать вас в электрон-
ном виде на прием к онкологу он-
кологического диспансера, если 
доктор выставил для этого пока-
зания, и больному даже не надо 
звонить в колцентр и записываться 
на прием самостоятельно. 

Александр Эфрон: 
— Для информации, хочу озву-

чить телефоны нашего колцентра 
для записи на прием: 35-59-86, 38-
49-53. Подчеркиваю, что звонить 
надо в колцентр, а не как раньше в 
регистратуру. Приезжать в онко-
диспансер не обязательно.

Записаться можно, если тера-
певт, хирург, любой другой специ-
алист или онколог поликлиники 
заподозрит онкологическое забо-
левание. Потому что (повторюсь), 
если к нам все пойдут напрямую, 
как в обычную поликлинику, то у 
нас будут такие очереди, что ре-
альные онкологические больные ни-
когда не попадут к онкологу, соот-
ветственно, несвоевременно будет 
начато лечение. Наша поликлини-
ка рассчитана на 100 посещений 
в смену, реальный прием — 150 

человек в смену при норме 18 чело-
век. Каждый онколог принимает 
25–30 человек, еще большая на-
грузка на врачей приведет к потере 
качества. Кстати, сейчас на базе 
поликлиники в г. Рославль органи-
зован ЦАОП (центр амбулаторной 
онконкологической помощи), ко-
торый курирует все прилегающие 
южные районы области, до конца 
2023 года на базе Вяземской поли-
клиники будет организован ана-
логичный ЦАОП, который будет 
курировать все прилежащие запад-
ные районы области, записаться и 
получить консультацию онколога 
можно и нужно в ЦАОП.

Когда 
диспансеризация 

спасает жизнь

Отметим сразу: диспансериза-
ция и профилактические ос-
мотры показаны всем в обяза-
тельном порядке! Это позволяет 
сохранить здоровье, а иногда и 
жизнь. Сейчас в диспансеризацию 
включен большой блок исследо-
ваний направленных на раннюю 
диагностику многих онкологи-
ческих заболеваний. Женщинам 
после 40 лет необходимо обяза-
тельно раз год делать маммогра-
фию, молодым женщинам — УЗИ 
молочных желез. Помните, рак 
молочной железы у женщин за-
нимает 1 место. 

Также женщины должны обя-
зательно быть осмотрены гинеко-
логом или акушеркой им должно 
быть выполнено цитологическое 
исследование с цервикального 
канала шейки матки, обязательно 
ежегодно. Этот простой метод по-
зволяет диагностировать грозное 
заболевание — рак шейки матки 
на ранних стадиях.
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Мужчинам после 40 лет положе-
но сдавать анализ крови на ПСА 
(простатспецифический антиген), 
после лет 59 — ежегодно, для сво-
евременного выявления рака пред-
стательной железы. Всем, и муж-
чинам и женщинам, после 40 лет 
необходимо сдавать анализ кала 
на скрытую кровь, причем имму-
нохимическим тестом, а лучше 
количественным иммунохимиче-
ским тестом, для профилактики и 
раннего выявления колоректаль-

ного рака. Этот простой анализ по-
зволяет в разы снизить смертность 
от рака прямой и толстой кишки.

При наличии подозрений ваш 
участковый терапевт направит вас 
на углубленную диспансеризацию. 

К сожалению, наши люди упор-
но игнорируют диспансеризацию 

и профилактические осмотры, 
сидят дома до последнего, а по-
том все становятся виноваты. 
Сейчас департамент здравоохра-
нения, региональный фонд ОМС, 
страховые компании, поликли-
ники делают все возможное для 
привлечения населения к этому 
процессу: смс–рассылки есть, 
обзвоны по телефону, в сельской 
местности — подворовые обходы. 
Государство гарантирует опла-
чиваемые дни, вменяет работо-

дателю обязанность отпустить 
сотрудника в поликлинику для 
диспансеризации. 

Скажу так, на одном из пред-
приятий, где в ноябре–декабре 
прошлого года была организована 
диспансеризация, у 5 человек, кото-
рых ничего не беспокоило, выяви-

ли опухоли на ранних стадиях. На 
сегодняшний день все они успешно 
пролечены. Вовремя нашли и во-
время прооперировали. Обязатель-
но нужно проходить диспансериза-
цию и профилактические осмотры, 
не устану повторять. 

За границей платная медицина, 
люди боятся заболеть, поэтому что 
лечение очень дорогое, поэтому 
дисциплинированно проходят все 
профилактические осмотры. А у 
нас наоборот, боятся, что «что–то 

найдут», не хотят идти в поликли-
нику — очередь, неудобства, дли-
тельность ожидания и т.д. К сожа-
лению, даже среди врачей встре-
чаются запущенные случаи, когда 
просто боялись, терпели, не шли, 
находили массу причин оттянуть 
посещение онкодиспансера. 

Александр Эфрон: «Последние годы наш диспансер очень хорошо оснастился оборудованием. 
У нас есть все, чтобы операции делать безопасными»
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Онкология — 
приговор? 

Раньше бытовало мнение, что 
онкология — приговор. Теперь 
иные времена, наука шагнула да-
леко вперед, и сейчас онкологию 
не нужно воспринимать как при-
говор, нужно воспринимать как 
хроническую болезнь, требующую 
длительного, а иногда и постоян-

ного лечения. Важно: настрой че-
ловека на выздоровление — это 
50% успеха.

Александр Эфрон:
— Понимание того, что онко-

логию следует воспринимать не 
как приговор, а как хроническую 
болезнь, среди онкологов укреплено. 
Во–первых, практически при всех 
онкологических заболеваниях на 
ранних стадиях можно добиться 
полного выздоровления. Но даже с 

4–й стадией сейчас больные живут 
5 и более лет. 

Благодаря современной луче-
вой терапии, современным лекар-
ственным препаратам, качеству 
хирургического лечения наши па-
циенты живут полноценной жиз-
нью, ходят на работу, полностью 
социально адаптированы. 

Сегодня пациенты с солитарны-
ми метастазами в печень, в легкие 
достаточно хорошо лечатся, а 

раньше это был приговор. Совре-
менные хирургические технологии 
позволяют выполнять обширные, 
комбинированные, мультивисце-
ральные операции. 

Благодаря национальному про-
екту операционный блок нашего 
диспансера оснащен на уровне хо-
роших центральных клиник, что 
позволяет безопасно выполнять 
серьёзнейшие операции. 

Мы активно сотрудничаем с 
курирующим нашу область НМИЦ 

«Радиологии», при необходимости 
коллеги приезжают к нам для со-
вместного выполнения сложных 
хирургических вмешательств на 
печени и поджелудочной железе, в 
ряде случаев мы направляем боль-
ных в Москву. 

Мы регулярно проводим мастер–
классы на базе диспансера, наши 
сотрудники регулярно посещают 
федеральные конференции и симпо-
зиумы Современная лекарственная 
терапия до и после хирургического 
лечения позволяет улучшить каче-
ство жизни и продлить ее даже в 
сложных ситуациях.

Кадры. Где «растят» 
онкологов? 

Онкология — это особая специаль-
ность, очень многопрофильная. 
Онколог должен быть и пульмо-
нологом, и урологом, и гастроэн-
терологом, и неврологом, и эндо-
кринологом, и травматологом, и 
гинекологом, и колопроктологом, 
и психологом и много еще кем. 
Врач онколог на приеме должен 
знать всё и разбираться во всём. 

Александр Эфрон:
— Хороших специалистов, ко-

нечно, надо воспитывать, моло-
дежь надо растить. Сейчас у нас на 
кафедре онкологии учится много 
клинических ординаторов, специ-
альность им нравится, конечно, 
их необходимо увлечь, заинтересо-
вать, научить отношению к боль-
ным, потому что наши пациенты 
особенные. Когда человеку объявля-
ют, что у него онкология и нужно 
начинать ее лечить — надо уметь 
это правильно преподнести. Очень 
важно найти нужные слова. 

Сейчас у нас в поликлинике рабо-
тает клинический психолог. Очень 

Сейчас онкология – это не приговор. Благодаря современным методам лечения 
наши пациенты живут полноценной жизнью и социально адаптированы
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хорошо работает, больные очень 
положительно отзываются о та-
кой инициативе, часто помощь 
психолога нужна не только самому 
больному, но и их родственникам. 
И это очень помогает. 

Тем, у кого не горят глаза, с 
нами не по пути. Я каждый раз 
на это смотрю, когда приходят 
за направлениями в ординатуру, 
устраиваться на работу. Особенно 
это касается хирургических специ-
альностей. Сейчас разрешено и мы 
берем ординаторов второго года 
обучения в качестве врача–ста-
жера, конечно, они работают под 
контролем наших докторов. 

Еще один важный аспект — со-
страдание к больному. Без сочув-
ствия, без сострадания в медици-
не вообще делать нечего. Причем 
сострадания должно хватать на 
всех больных. И в этом плане мо-
ральная нагрузка у нас высокая. В 
поликлинике за смену через каждо-
го доктора проходит минимум 25 
человек. Физически и морально бы-
вает очень сложно, представляете 
25–30 человек и каждый со своими 
болями, горестями, страхами, да-
леко не все настроены лояльно, если 
возникает возврат или прогресс за-
болевания, что в онкологии нередко. 

Что греха таить, есть тяже-
лые ситуации, когда мы бессиль-
ны чем–либо помочь. Конечно, весь 
негатив выливается на докторов 
поликлиники. Врач в любых ситу-
ациях, даже если к тебе предъяв-
ляют несправедливые претензии, 
должен сдерживать свои эмоции, 
быть всегда вежливым и коррект-
ным — конечно, это очень тяже-
лая работа. От докторов требу-
ется большая выдержка. Пациен-
там (особенно пожилым) надо все 
подробно рассказать, по несколько 
раз повторить — не всегда люди с 
первого раза понимают, куда идти 

и что делать, а в коридоре оче-
редь. И если прием задерживается, 
тоже возникает недовольство уже 
с их стороны. Как руководитель 
для предотвращения развития 
синдрома выгорания (врачи тоже 
люди) планирую проводить психо-
логические тренинги и занятия с 
персоналом.

Коллектив в поликлинике у 
нас в основном 40–45 лет, есть и 
тридцатилетние, двое молодых 
специалистов после ординатуры 
пришли в поликлинику работать. 
Уверен, что из них получатся хоро-
шие внимательные врачи. 

Очень важен не только врачеб-
ный состав, но и средний персонал, 
ведь результат лечения во многом 
зависит от сестер. Нагрузка на 
наших девчонок, особенно в хирур-
гических стационарах, в реани-
мации, в хосписе очень высока. Я 
преклоняюсь перед сотрудниками 
нашего паллиативного отделе-
ния — это люди совершенно осо-
бенные. Как пришли со студенче-
ской скамьи — так и остались. Не 
каждый захочет посвятить жизнь 
паллиативной помощи, это рабо-
та психологически очень тяжелая. 

У нас в диспансере работают 
эксклюзивные специалисты: радио-
терапевты, медицинские физики. 

У нас очень хорошие связи с 
НМИЦ Радиологии, который нас 
курирует. Мы часто ездим в Об-
нинск, коллеги приезжают к нам и 
это очень здорово. Даже опытным 
и очень хорошим хирургам всегда 
есть чему поучиться у коллег.

Когда мы собираемся с другими 
главврачами — это ценнейший об-
мен опытом. И мне звонят врачи 
из других регионов, и я звоню, мы 
друг другу всегда готовы прийти на 
помощь. Задачи перед онкологиче-
ской службой стоят очень высокие 
и даже амбициозные. 

Как оперирующий хирург тоже 
всегда готов поучиться у наших 
топовых специалистов, мы все друг 
друга знаем и конечно же дружим. 
Меня так учили старшие товари-
щи: как только человек решил, что 
он все знает, все умеет — с этого 
момента можно карьеру хирурга 
заканчивать. 

Оснащение и новые 
технологии

За последние годы смоленский он-
кодиспансер удалось существенно 
оснастить новым оборудованием. 

Александр Эфрон:
— У нас есть всё, чтобы опера-

ции делать безопасными. Благо-
даря современным инструментам 
мы можем смелее отойти от круп-
ных сосудов или других критически 
важных структур при удалении 
опухоли.  В рамках онкологиче-
ской программы онкодиспансер 
переоснащен современным компью-
терным томографом, очень мощ-
ным — 160 срезов (раньше был на 
16 срезов), одним из самых совре-
менных аппаратов МРТ. 

Мы хорошо переоснастили па-
тологоанатомическую службу для 
выполнения гистологических, им-
мунно–гистохимических исследо-
ваний, молекулярно–генетических 
исследований — за этим будущее. 

Радиотерапевтическое отде-
ление у нас полностью оснащено 
самым современным оборудовани-
ем. На сегодняшний день это три 
линейных ускорителя. Ежедневно 
лечение в отделении получает бо-
лее 100 человек. Ускорители позво-
ляют максимально точно прово-
дить облучение опухоли, исключив 
из зоны облучения даже миллиме-
тры здоровой ткани, подвести 
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к опухоли оптимальную дозу за 
минимальное время. Мы, хирурги, 
видим результаты такой лучевой 
терапии, когда опухоли практиче-
ски полностью исчезают. 

Конечно, мы с нетерпением 
ждем, когда будет построен но-
вый онкодиспансер — у нас уже 
есть планы дальнейшего развития 
службы, внедрение новых техно-
логий. 

— Что с графиком строитель-
ства диспансера? Когда мы уви-
дим это чудо?

— Надеемся, что по плану (I 
этап — к концу 24 года). Сейчас 
ведутся активные работы. Даже в 
выходные дни. Сроки конечно очень 
сжатые. Это будет только пер-
вый этап строительства диспан-
сера — поликлиника, диагности-
ческие отделения, хирургические 
отделения, операционный блок с 
реанимацией, химиотерапевтиче-
ские отделения. Палаты будут на 
2–3 человека с отдельным душем, 
туалетом и гардеробом. Так что 
условия для больных будут совсем 
другие. Во вторую очередь плани-
руется строительство радиоло-
гического корпуса, лабораторный 
корпус, паллиатив, хозяйственные 
постройки. 

Что касается специалистов но-
вого онкодиспансера — кадровый 
вопрос решается на опережение. 

Александр Эфрон: 
— Трудоустраиваем дополни-

тельные кадры с учетом того, 
что будет новый диспансер. Уже 
сейчас у нас учится много клини-
ческих ординаторов. Мы заранее 
прорабатываем кадровый вопрос 
и с федеральными клиниками. По-
требуется дополнительное число 
специалистов. Планируется, что 

наши специалисты пройдут обу-
чение в профильных федеральных 
центрах на оборудовании, анало-
гичном тому, что будет установ-
лено в Смоленске.

В жизни всегда есть 
место чуду

Работая над этим материалом, ко-
нечно же, мы не могли не спросить 
Александра Эфрона, как он решил 
связать свою жизнь с борьбой с 
«чумой 21 века», остается ли он 
по–прежнему практикующим хи-
рургом, и о том, бывают ли случаи 
чудесного исцеления.

— Александр Григорьевич, как 
вы пришли к тому, что стали он-
кологом?

— В институте сначала я со-
бирался быть кардиологом, потом 
кардиохирургом, потом увлекся 
иммунологией, потом пришел в 
ординатуру хирургии, и хирургия 
мне понравилось. 25 лет отрабо-
тал в отделении колопроктологии 
в «Красном кресте», мне действи-
тельно повезло, так как было у 
кого учиться . Мои учителя — 
Александр Борисович Куненков и 
ныне заведующий отделением, 
Марков Александр Михайлович. 
Они, конечно, были требователь-
ными и иногда даже жесткими 
старшими товарищами, но зато 
одними из самых опытных хирур-
гов. Они воспитали меня как хирур-
га. В отделении тогда мы постоян-
но оперировали больных по поводу 
колоректального рака. Я, конечно, 
увлекался и онкологией, ездил на 
все конгрессы, съезды симпозиумы, 
закончил аспирантуру в институ-
те колопроктологии. Всегда наше 
отделение работало в тесной свя-
зи с нашим онкодиспансером. И в 

2016 году я был назначен на долж-
ность главного врача диспансера.

 
— Вы были широко известны 

в регионе как классный хирург. 
А вот эта работа главным врачом 
отбирает время… Не жаль?

— Я продолжаю оперировать на 
постоянной основе и в онкодиспан-
сере, и периодически в отделении 
колопроктологии, не забываю свое 
отделение. Конечно, лично для меня 
переход на новое место работы был 
очень болезненным, ведь 25 лет — 
это немалый срок. Но сейчас он-
кодиспансер и весь наш коллектив 
стал для меня тоже родным, от-
ветственность, конечно, огромная, 
работа сложная, но интересная. 

— Как коллектив принял ново-
го руководителя?

— Хотя Смоленск маленький 
город, и мы все друг друга знали, 
думаю, сначала была некоторая 
настороженность, я присматри-
вался, ко мне присматривались. 
Возможно ожидали каких–то рез-
ких кадровых перемен. Но точки 
соприкосновения, диалог нашли 
быстро, так как я себя считаю 
прежде всего врачом, а уже потом 
администратором. Ситуация по-
степенно меняется, но об этом 
уже судить не мне, а прежде всего 
нашим пациентам. Руководите-
лем, считаю, надо быть прежде 
всего справедливым. 

— Александр Григорьевич, в 
вашей практике были случаи 
чудесного исцеления?

— Да, были. Есть и случаи, когда 
оперируем и думаем, процесс очень 
распространенный, наверняка бу-
дет прогрессировать или насту-
пит рецидив, а проходят годы и все 
у человека нормально, люди счаст-
ливо живут, рожают детей. 
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Экспозиция «Герои с вечно русским сердцем» 
была открыта в рамках проекта «Историческая 
память» по инициативе депутата Смоленской 

областной Думы Сергея Шелудякова и при поддерж-
ке регионального отделения РВИО. Она посвящена 
подвигу солдат, отдавших свои жизни в годы Вели-
кой Отечественной войны, а также тех, кто и сегод-
ня сражается за мир и спокойствие русского народа.

Со Дня освобождения Сычевского района от не-
мецко–фашистских захватчиков прошло 80 лет. По-
чтить память солдат–земляков, отдавших жизни 
в годы Великой Отечественной войны, собрались 
представители власти, депутаты и неравнодушные 
жители района.

«Ровно 80 лет назад наши деды и прадеды ценой 
собственных жизней подарили нашей Родине мирное 
небо. Более пятисот дней Сычевский район находился 
в оккупации. Сегодня внукам и правнукам поколения 
победителей, среди которых и уроженцы Сычевки, 
вновь пришлось встать на защиту Родины, отста-
ивать правду и право говорить на нашем русском 
языке. Победа обязательно будет за нами», — об-
ратился к жителям района Сергей Шелудяков.

Глава района Татьяна Никонорова выразила слова 
благодарности присутствующим за вклад в патри-
отическое воспитание подрастающего поколения, 
организацию значимых мероприятий, увековечи-
вающих память о героях.

Также в преддверии празднования дней освобож-
дения Новодугинского и Сычевского районов депу-
тат Сергей Шелудяков совместно с руководителем 
Смоленского отделения РВИО Дмитрием Самохва-
ловым передал районным библиотекам свежие из-
дания книг о военной истории нашей страны.

Памятный день завершился посещением еще 
одной выставки «Вооружены любовью. Артисты 
на войне», которую организовали в местном Доме 
культуры. Каждый желающий смог увидеть редкие 
фотоматериалы прошлых лет о работе представите-
лей творческих профессий в годы Великой Отече-
ственной войны. 

Герои с вечно русским сердцем
В Сычевке в честь 80–летия освобождения города от фашистов открылась экспозиция, 

посвященная советским и российским воинам
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Встреча депутатов областной 
Думы прошла в преддверии 
Международного женского 

дня в культурно–досуговом цен-
тре «Губернский». Как рассказал 
Игорь Ляхов близким и родствен-
никам бойцов «Феникса», в Смо-
ленской области уже полгода дей-
ствует проект «Все для фронта», 
который направлен на поддержку 
военнослужащих, организована и 
налажена работа по оказанию по-
мощи участникам СВО, их семьям. 
Депутаты регулярно бывают в зоне 
спецоперации, привозят туда не-
обходимую помощь, оборудование 
и адресные посылки, которые за-
ботливо собирают для бойцов их 
близкие. Особенно важно для бой-
цов получать весточки из дома и те 
искренние письма, которые пишут 
им смоленские дети.

«Я лично встречался с нашими 
ребятами в зоне проведения СВО на 
нескольких участках фронта. Везде 
о смолянах слышим самые хорошие 
отзывы. Наши бойцы достойно за-
щищают Родину, показывая свой 
характер, боевой дух, слаженность, 
и по–другому быть не может», — 
подчеркнул Ляхов.

Обращаясь к женщинам, он по-
благодарил их за самоотвержен-
ность и большой вклад в общее 
дело на благо страны, отметив, что 
женщины приносят в нашу жизнь 
гармонию и доброту, сохраняют 
домашний уют и благополучие в се-
мье, вдохновляют на новые сверше-
ния, мирный труд и ратный подвиг. 

«Нередко на ваши плечи ложатся 
совсем не женские заботы, но вы и 
с ними справляетесь», — констати-
ровал председатель Думы.

Депутат Виталий Вовченко под-
черкнул, что все участники специ-
альной военной операции, сража-
ясь с нацизмом, являются героями 
и вошли в историю, как защитники 
своей страны, как люди, которые 
решают судьбу своей Отчизны и 
всего человечества.

«Спасибо матерям, что воспи-
тали таких сыновей, спасибо же-
нам, что поддерживаете и ждете 
своих мужей домой с победой, — по-
благодарил собравшихся Вовчен-
ко. — Наши воины это чувству-
ют, и при малейшей возможности 
передают весточки домой, чтобы 
в тылу не беспокоились и знали, 
что с ними все хорошо. И на вопрос, 
почему вы стали добровольцем, 
каждый из них отвечает, что он 
здесь, чтобы защитить свою Ро-
дину, свою семью, своих женщин и 

Надежный тыл «Феникса»
Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов встретился с женами 

и матерями добровольцев отряда «Феникс»
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детей. Ваши мужчины гордятся 
вами, так же, как и вы гордитесь 
своими мужчинами».

В преддверии Международного 
женского дня супругам и мамам 
воинов депутаты вручили подарки 
и букеты цветов, тепло поздравили 
с наступающим праздником, поже-
лали здоровья, благополучия, ско-
рейшего возвращения с победой 
любимых мужчин.

В свою очередь, женщины поде-
лились своими семейными истори-
ями, а также вспомнили о трудно-
стях, с которыми столкнулись после 
отъезда своих мужчин.

«Мой муж ушел добровольцем в 
конце августа. Это было очень нео-
жиданно и волнительно, — расска-
зала Татьяна Хадирова. — Но это 

был его выбор, и мне пришлось про-
сто смириться и поддержать его. 
Вот уже прошло полгода, ждать 
очень тяжело, особенно когда дол-
го не бывает связи. Понимаю, что 
там нашим ребятам нелегко, но и 
нам, матерям и женам, бывает не-
просто. Я очень рада, что муж сей-
час приехал в короткий отпуск, дни 
летят очень быстро, и скоро он сно-
ва уедет защищать нашу страну».

Супруги и матери поблагодарили 
организаторов за приглашение на 
встречу и отметили важность про-
ведения таких собраний, так как 
через них ощущается поддержка 
общества, и родственники участни-
ков СВО понимают, что они не одни.

На мероприятии также присут-
ствовали бойцы отряда «Феникс», 

находящиеся сейчас в отпуске. «Сы-
новья ваши, мужья, воюют отлич-
но, потери у нас минимальные. Дай 
Бог, чтобы мы все вернулись домой 
живыми и здоровыми. Победа будет 
за нами и никак иначе», — подыто-
жил один из бойцов.

В завершение мероприятия 
Игорь Ляхов провел прием граж-
дан, на котором в непринужден-
ной обстановке состоялся откро-
венный и предметный разговор 
на самые важные темы. Пред-
седатель Думы внимательно вы-
слушал все просьбы, озвученные 
на приеме, и заверил, что они 
не останутся без внимания. По-
сле детального изучения вопро-
сов необходимая помощь будет 
оказана. 

В конно–спортивном отделении Верхнеднепровской дет-

ской спортивной школы отремонтировали помещение для 

переодевания воспитанников. Преобразование произошло 

по инициативе депутата Смоленской областной Думы Игоря 

Гулицкого и содействии предприятия ПАО «Дорогобуж».

В своем выступлении депутат 

поблагодарил энтузиастов конного 

спорта Марэм Токаеву и Вячеслава 

Егорова, которых он знает еще с дет-

ских лет, за их верность выбранному 

пути и сохранению конноспортив-

ного отделения для дорогобужан, а 

также отметил, что со своей стороны 

продолжит курировать развитие 

этого вида спорта в районе.

«Совместно с ПАО «Дорогобуж» уже намечены дальней-

шие планы по продолжению благоустройства. Мы продол-

жим работать на благо детей», — сообщил Гулицкий.

История дружбы Игоря Гулицкого, руководства ПАО 

«Дорогобуж» и коллектива конноспортивного отделения 

началась в 2019 году, когда единороссы под руководством 

председателя Смоленской областной Думы Игоря Ляхова и 

при поддержке ПАО «Дорогобуж» отремонтировали крышу, 

установили новые ворота и привели в порядок конкурное 

поле. Ремонтные работы преобразили конюшню и терри-

торию вокруг.

В дальнейшем по инициативе Игоря Гулицкого и руковод-

ства ПАО «Дорогобуж» продолжилось благоустройство тер-

ритории конноспортивного отделения, а также улучшение его 

материально–технической базы. Кроме того, на средства пред-

приятия закупается большая часть кормов для лошадей. 

Игорь Гулицкий: Совместными усилиями продолжим помогать 

развиваться конно–спортивной школе в Дорогобуже
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Выпуск уникального поэтического 

сборника имеет большое символи-

ческое значение. Издание приурочено к 

1160–летию упоминания о Смоленске в 

Устюжском летописном своде и 80–ле-

тию со дня освобождения Смоленщины 

от немецко–фашистских захватчиков.

С идеей выпустить тираж книги 

смоленские писатели и поэты обрати-

лись в прошлом году к председателю 

Смоленской областной Думы Игорю 

Ляхову. Общественная инициатива 

нашла отклик и получила финансовую 

поддержку. Содействие в издании анто-

логии «Стихи о Смоленске» также ока-

зали депутат горсовета, председатель 

регионального отделения «Деловой 

России» Николай Шумейко, Минкуль-

туры и Союз российских писателей.

На торжественном мероприятии, 

посвященном презентации книги, с при-

ветственным словом от имени Игоря 

Ляхова выступил депутат областной 

Думы, Почетный гражданин города 

Смоленска, председатель областного 

Совета ветеранов Виталий Вовченко. В 

своем выступлении он подчеркнул акту-

альность и своевременность сборника.

«Сегодня эта книга нужна как никогда. 

Она пронизана любовью к малой родине, 

наполнена духовными и нравственными 

ценностями. А это именно то, что объ-

единяет и укрепляет общество. Отмечу, 

что поэтический сборник вышел в свет 

благодаря поддержке проекта «Исто-

рическая память», в рамках которого 

проводится большая патриотическая и 

культурно–просветительская работа в 

регионе», — пояснил Вовченко.

В антологию «Стихи о Смоленске» 

вошли произведения более 60 авто-

ров — поэтов XX века и современников. 

Среди них не только профессионалы, 

классики такие, как Федор Глинка, Миха-

ил Исаковский, Александр Твардовский, 

Николай Рыленков, но и представители 

литературных объединений.

«При составлении книги мы, конеч-

но, задали определённую планку — это 

новизна художественного образа, осо-

бый поэтический голос, — рассказал 

председатель регионального отделения 

Союза российских писателей Владимир 

Макаренков. — Но в некоторых слу-

чаях редколлегия закрывала глаза на 

эти требования и включила в сборник 

авторов, чьи стихотворения пронизаны 

высоким эмоциональным накалом люб-

ви к Смоленску. Такие произведения 

просто нельзя было не взять».

Антология представляет большой 

интерес как для простых читателей, 

так и для научного филологического 

сообщества. Собранные стихотворения 

послужат важным материалом для из-

учения «литературного мифа» о нашем 

городе.

«Нам всем хорошо известен «петер-

бургский миф», и люди часто едут в 

Петербург для того, чтобы почувство-

вать атмосферу, которую сначала они 

ощутили в литературе, — отметила 

заведующая кафедрой литературы 

и журналистики Смоленского госу-

дарственного университета, доктор 

филологических наук Ирина Рома-

нова. — Сборник «Стихи о Смолен-

ске» — прекрасный материал для 

исследования «литературного мифа» 

о нашем городе. Антология станет ис-

точником вдохновения для художников 

в самом широком смысле этого слова 

и, вероятно, окажется привлекательной 

для туристов, которые будут приезжать 

на нашу землю, чтобы подтвердить то 

впечатление, которое они получили, в 

частности, из этой книги».

Большая часть тиража издания (500 

экз.) поступит в библиотеки города и 

области, школы и вузы. Составители 

сборника «Стихи о Смоленске» также 

обещают, что в скором времени он ста-

нет доступен и в электронном виде. 

Строки о любимом
Вышла в свет первая в России антология стихов о Смоленске
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